
Среди интерьера в классиче-
ском стиле ампир выделяется 
множество экранов, компью-
теров, очков виртуальной ре-
альности и джойстиков. Сей-
час отечественные ИТ-лабора-
тории занимаются одними из 
самых авангардных сегмен-
тов дизайна. А именно — раз-
рабатывают программы до-
полненной реальности. На-
пример, «Нюрнберг. VRдикт 
народов», где предлагается 
раскрыть преступления фа-
шистов в обстановке послево-
енных событий. 
— Мы стремимся знакомить 
публику с нашей работой, 
а в перспективе — внедрить 
проекты в сферу образова-
ния, — рассказал руководи-
тель Центра исследования 
и изучения аудитории новост-
ных медиа Даниил Кононен-
ко. — В формате виртуальной 
реальности показываем те или 
иные локации, места, события. 
Ребята не просто смотрят что-
то бездумно, а изучают исто-
рию, получают новые знания.
Один из проектов компании 
посвящен и традициям Рос-
сии, отметил Кононенко.
— Например, «Игра ремесел». 
Она посвящена вековым на-
родным промыслам, которые 
по своей сути и есть дизайн, — 
объясняет он. — Программа 
позволяет вникнуть в созда-
ние предметов из фарфора 
и росписи в стиле гжель. К со-
жалению, у молодого поколе-
ния это нечасто вызывает ин-
терес, они не ощущают, что 
это часть их идентичности.

РФИД во второй раз стал цен-
тральной площадкой для по-
иска партнеров и укрепления 
профессионального сообще-

ства. Эксперты обсудили та-
кие важные вопросы, как 
стратегии развития после ухо-
да иностранных брендов, экс-
портная политика, дизайн-
практики для комфортной 

жизни в городе. Не обошли 
они вниманием и креативные 
индустрии. Большую роль 
в их развитии играют класте-

ры, то есть про-
странства. 
— Мы понимаем, 
что дизайн — это 
одна из ярких ча-
стей индустрии, 
которая входит 
в общепринятое 
понятие «креатив-
ные индустрии», — 
отметил первый 
заместитель пред-
седателя Комитета 
Госдумы по эконо-
мической полити-

ке Денис Кравченко. — В раз-
витых странах они составля-
ют существенную долю ВВП.
За пять лет развитие инду-
стрии дизайна в столице уско-
рилось, отметил руководи-

тель Департамента культуры 
города Москвы Алексей Фур-
син, выступая на пленарном 
заседании.
— Мы видим, насколько попу-
лярен стал дизайн в бизне-
се, — сказал Фурсин. — Коли-
чество предприятий в этой 
сфере увеличилось в полтора 
раза, причем это касается 
и выручки, и количества лю-
дей, которые задействованы 
в индустрии. Мы как город, 
начиная от архитектуры и до 
транспорта, от украшения го-
рода и до благоустройства 
парков, должны разработать 
систему стимулирования 
предприятий.
И, по мнению Фурсина, санк-
ции пойдут только на пользу, 
ведь мы сможем поддержать 
своего производителя.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vm.ru

Вчера в Москве 
открылся Рос-
сийский форум 
индустрии ди-
зайна (РФИД). 
«ВМ» узнала 
об основных 
трендах в отрас-
ли и о том, 
что могут пред-
ложить наши 
компании.

Малый бизнес получает 
комплексную поддержку
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале поздравил 
с 12-летием ГБУ «Малый 
бизнес Москвы» и рассказал 
о зеленых облигациях. 

Государственное бюджетное 
учреждение «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ) помогает 
бизнесменам столицы и тем, 
кто только планирует начать 
свое дело в нашем городе. Им 
доступны бесплатная кон-
сультационная, образователь-
ная помощь и свыше 35 он-
лайн-сервисов.
— За эти годы в МБМ предо-
ставили услуги и меры под-
держки больше 1,6 миллио-
на раз, — рассказал Сергей 
Собянин.
С 2012 года специалисты ор-
ганизации провели свыше од-
ного миллиона консультаций 
и 12 128 бизнес-мероприя-

тий. А портал МБМ посетили 
больше 4 миллионов уникаль-
ных пользователей.
— Больше 360 тысяч столич-
ных предпринимателей уже 
решили свои задачи с помо-
щью «Малого бизнеса Мо-
сквы». При поддержке учреж-
дения создано больше 48 ты-
сяч бизнесов, — уточнил мэр.
Также глава города рассказал, 
что доходы от размещения зе-

леных облигаций Москвы 
пошли на реализацию эколо-
гически ориентированных 
проектов. Напомним, что 
в 2021 году был произведен 
74-й выпуск Городского обли-
гационного (внутреннего) за-
йма в объеме 70 миллиардов 
рублей, в 2023 году — первый 
выпуск зеленых облигаций 
Москвы для населения в объ-
еме 2 миллиарда рублей.
— Средства от обоих вы-
пусков пошли на закупку 
451 электробуса и строитель-
ство 48 километров и 21 стан-
ции Большой кольцевой ли-
нии, — поделился мэр. — Реа-
лизация проектов помогла 
сократить выбросы в атмос-
феру загрязняющих веществ.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Рекордный результат 
школьников
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила о рекордном 
количестве дипломов мо-
сковских школьников, полу-
ченных на олимпиаде по ин-
форматике.

Столичные школьники дали 
еще один повод для гордости. 
Заммэра Москвы сообщила, 
что они стали абсолютными 
победителями Всероссийской 
олимпиады по информатике. 
— В этом году за победу боро-
лись более 350 школьников со 
всей России. Всего на счету 
нашей сборной 99 дипломов: 
20 — победителей, 79 — при-
зеров, — отметила Анастасия 
Ракова. — Эти результаты ста-
ли рекордными для столич-
ных школьников за все годы 
проведения олимпиады. Ре-
бята — большие молодцы!

Также жюри отметило мо-
сквичей в неофициальных но-
минациях за самое быстрое 
решение задач и лучшие ре-
зультаты среди девушек.
В Комплексе социального раз-
вития Москвы добавили, что 
столичные школьники, инте-
ресующиеся информатикой 
и программированием, выби-
рают учебу в предпрофессио-
нальных ИТ- и инженерных 
классах, а также могут зани-
маться в городских и школь-
ных кружках. 
— Примеры олимпиадных за-
даний включены в програм-
мы их основных уроков. Та-
ким образом подготовка к со-
ревнованиям и развитие та-
ланта учеников в этой сфере 
интегрированы в учебный 
процесс, — подчеркнули в ве-
домстве.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На майские праздники Центральная пригородная пассажирская компания (ЦППК) 
назначила дополнительные экспрессы, сообщили в пресс-службе перевозчика. Всего 
с 26 апреля по 13 мая будут работать 84 поезда, скорректировано расписание их движения.
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Будьте креативными
Дизайн занимает важную часть жизни города: об этом говорит 
выручка, которую получают столичные предприятия

ПОЕЗДОК ЗА ЯНВАРЬМАРТ ЭТОГО ГОДА СО
ВЕРШИЛИ ПАССАЖИРЫ НА МЕТРО И МЦК. 
В ДЕПАРТАМЕНТЕ ТРАНСПОРТА ПОДЧЕР
КНУЛИ, ЧТО ЭТО ПОЧТИ В ЧЕТЫРЕ РАЗА 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ ВСЕ НАСЕЛЕНИЕ РОССИИ.

ЦИФРА ДНЯ

570 000 000

Развитие отрасли 
за последние 
пять лет 
стремительно 
ускоряется

18 апреля. Посетительница Российского форума индустрии дизайна Дарья Гусарова с помощью очков виртуальной реальности смотрит проект «Нюрнберг. 
VRдикт народов». Разобраться с управлением ей помогает руководитель Центра исследования и изучения аудитории новостных медиа Даниил Кононенко. 
Фото: Наталья Феоктистова

Сохраняем связь 
поколений

Союз театральных деятелей России 
(СТД) — одна из старейших обще-
ственных организаций. Через два года 
ей исполнится 150 лет. СТД изначаль-
но задумывался как «Общество взаим-
ного вспоможения русских артистов». 
Этот вектор обязательно будет сохра-
нен. Мы продолжим заниматься раз-
витием театров, образованием, помо-
щью как молодым актерам, так и тем, 
кто посвятил всю свою жизнь сцене. 

На данный момент в СТД насчитывается 29 тысяч творче-
ских работников и 78 отделений. Недавно мы приняли 
Донецкую Народную Республику, с нетерпением ждем 
Луганскую, а также Херсонскую и Запорожскую области. 
Перед нами сегодня стоит огромное количество задач. 
Их решить можно только сообща. 
Несмотря на то что каждый театр, так 
или иначе, конкурирует, обществен-
ная организация способна сплотить 
иногда несоединимое. Мы все работа-
ем для зрителя, и каждый мастер не-
вероятно ценен. Потому что есть про-
блемы и в образовании, и в новых ка-
драх, которые приходят. 
Эти темы мы поднимем на Форуме 
председателей региональных отде-
лений СТД. Там мы обсудим и разви-
тие союза, привлечение молодых ре-
бят, увлеченных театром. Одна из 
задач СТД — сохранение преемствен-
ности, связи поколений, которые 
всегда были в российском многонациональном театре. 
Также на форуме мы обсудим важное событие — 150-ле-
тие СТД, которое будет в 2026 году. Мы хотим, чтобы 
празднование прошло по всей стране, на базе всех наших 
отделений в неформальной обстановке. Нам нужно пере-
осмыслить себя в пространстве, вернуться к душевности. 
Это невероятно важно. Никто не может научить так, как 
научит театр. Потому что здесь мы видим рядом с нами 
живого человека. Наша задача — сделать СТД площад-
кой развития в разных направлениях. Для этого мы при-
гласили к участию на форуме те платформы, которые 
поддерживают театральные проекты. Отдельный блок 
мероприятий будет посвящен тем возможностям, кото-
рые есть в нашей стране, но не до конца освоенные реги-
ональными отделениями. С членами СТД мы обсудим 
проблемы театра, выслушаем предложения, найдем дей-
ственные решения.

Вчера стартовал Форум председателей региональ-
ных отделений Союза театральный деятелей (СТД) 
РФ. Одна из главных тем, которая будет там подня-
та, — 150-летний юбилей организации.

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
МАШКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СТД РФ, 
НАРОДНЫЙ 
АРТИСТ РФ

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

главная тема

Музыка разбомбленной школы. 
Бойцы — освободители Донбасса 
готовятся к главной битве — за умы 
подрастающего поколения ➔ СТР. 5

события и комментарии

Бал цветов. На этот раз конкурс 
флористики был посвящен 
свадебным украшениям 
и авторским букетам ➔ СТР. 6

портрет явления

Несладкая жизнь чиновника. 
Трудности одновременного 
соблюдения писаных и неписаных 
правил ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

комментарии экспертов
ЕКАТЕРИНА ИВАНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДИРЕКЦИИ 
ТВОРЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ ФОНДА 
РОСКОНГРЕСС 

Индустрия обширна: ланд-
шафтный, промышленный 
дизайн, текстиль, саунд-
дизайн... Обсудить все в де-
талях в рамках одного фо-
рума невозможно. Мы вы-
делили основные направ-
ления и постарались 
удовлетворить запросы 
разных сфер. 

ВИТАЛИЙ СТАВИЦКИЙ
ПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА ДИЗАЙНЕРОВ 
РОССИИ 

Важный момент — это раз-
витие образования. Сегод-
ня меняются программы, 

потому что кадровые вопро-
сы очень остро стоят. Это, 
конечно, целая работа, ко-
торая реализовывается 
в стране. Речь о целой серии 
конкурсов, направленных 
на популяризацию отече-
ственных брендов, товаров. 

ИНГА СИЛЬЧЕНКО
ХУДОЖНИК ДЕКОРАТИВНО
ПРИКЛАДНОГО ИСКУССТВА, 
УЧАСТНИЦА ФОРУМА

Новые законы в сфере ди-
зайна, которые скоро всту-
пят в силу, предоставят 
больше свободы, возмож-
ностей для работы специа-
листов. Небольшим фир-
мам бывает непросто про-
биваться на рынке.



2 Столичная панорама Вечерняя Москва 19 апреля 2024 года № 72 (29704) vm.ru

Сергей Собянин: Продолжим совместное развитие систем искусственного интеллекта 

С будущей профессией опеределилась еще в детстве

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин и президент, 
председатель правления 
ПАО «Сбербанк России» 
Герман Греф подписали со-
глашение о сотрудничестве 
между правительством сто-
лицы и Сбером в области 
искусственного интеллекта 
(ИИ). Также глава города 
в своем личном блоге пред-
ставил стратегию развития 
здравоохранения Москвы 
до 2030 года, а в социальных 
сетях рассказал про объекты 
культурного наследия.

Правительство Москвы со-
вместно с компанией «Сбер» 
будет разрабатывать и вне-
дрять ИИ-проекты в сферы 
московского здравоохране-
ния, образования и социаль-
ного развития.
— Наши эксперты подскажут, 
где именно необходимы тех-
нологии ИИ, и помогут с их 

апробацией на базе учрежде-
ний города. Сбер же будет за-
ниматься разработкой новых 
продуктов под эти задачи, — 
рассказал Сергей Собянин во 
время посещения школы циф-
ровых технологий Сбера 
«Школа 21». 
По словам мэра, реализация 
соглашения станет естествен-
ным продолжением много-
летнего сотрудничества. 
— Например, сейчас специа-
листы здравоохранения горо-
да совместно со Сбером раз-
рабатывают линейку моде-
лей — цифровых помощни-
ков врача в диагностике 
и выявлении пациентов с ри-
ском развития тех или иных 
заболеваний, — поделился 
Сергей Собянин.
Две такие модели уже работа-
ют в столице. Первая  помога-
ет поставить предваритель-
ный диагноз на основе жалоб 
обратившегося за медицин-
ской помощью, другая ставит 
заключительный диагноз, 
проанализировав все данные 
электронной медицинской 
карты москвича. 

Серьезное обучение
Кроме того, сегодня был дан 
старт масштабной программы 
обучения преподавателей мо-
сковских колледжей в «Шко-
ле 21», где готовят специали-

стов в сфере информацион-
ных технологий. 
— Основной упор делается на 
умение работать с нейросетя-
ми, на практическое обуче-
ние, а также работу в коман-

де. Без менторов, лекций 
и оценок — только индивиду-
альная и коллективная работа 
над практическими задания-
ми и проектами, — рассказал 
Сергей Собянин.

В 2024-м образовательную 
программу пройдут 200 пре-
подавателей столичных кол-
леджей. В числе участнит-
ков — преподаватель дисци-
плины «Информационные 
системы и программирова-
ние» Первого московского об-
разовательного комплекса 
Илья Гневашев.  
— Благодаря знаниям, полу-
ченным во время этого обуче-
ния, я смогу улучшить навыки 
использования искусственно-
го интеллекта. Могу уже сей-
час сказать, что буду активно 
применять ИИ в работе. На-
пример, с его помощью мож-
но быстрее создавать презен-
тации для лекций, — поделил-
ся педагог. 
При этом доверить искус-
ственному интеллекту можно 
не все. Илья Гневашев подчер-
кнул, что домашние задания 
своих студентов он продол-
жит проверять сам. 

Создаем лучшую медицину
Вчера мэр представил страте-
гию развития здравоохране-
ния до 2030 года. 

— Наша цель — лучшее в ми-
ре здравоохранение, доступ-
ное для каждого. Качествен-
ные медицинские услуги 
и уход для всех категорий го-
рожан, включая семьи с деть-
ми и пожилых людей, — отме-
тил Сергей Собянин в своем 
личном блоге.
Для этого предстоит завер-
шить модернизацию инфра-
структуры, продолжить раз-
работку и внедрение новых 
московских стандартов мед-
помощи, а также продолжить 
активную работу в сфере раз-
работки и внедрения цифро-
вых решений и обеспечить 
непрерывное повышение ква-
лификации московских вра-
чей, медсестер и других спе-
циалистов.
— Решать эти задачи будем, 
опираясь на прочный фунда-
мент, созданный за последнее 
десятилетие, — добавил мэр 
столицы.

Памятники под охраной
Вчера отмечался Междуна-
родный день охраны памят-
ников и достопримечатель-

ных мест. Сергей Собянин 
отметил, что столичные вла-
сти возрождают старинные 
усадьбы, памятники культо-
вого зодчества, модерна и со-
ветской эпохи. 
— За последнее десятилетие 
отреставрировано свыше 
2000 объектов культурного 
наследия, — сообщил он.

Значимый вклад
Также Сергей Собянин в сво-
ем телеграм-канале поблаго-
дарил за работу в правитель-
стве Москвы Андрея Бочкаре-
ва, который в среду был уво-
лен с должности заместителя 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства по собствен-
ному желанию. 
— Тринадцать лет он зани-
мался в Москве строитель-
ством. Под его руководством 
возводились станции метро, 
дороги, школы, детские сады 
и больницы. Андрей Юрьевич 
внес огромный вклад в разви-
тие города, — написал мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

 Директор Государственного 
бюджетного образователь-
ного учреждения города Мо-
сквы «Школа № 1544» Ирина 
Хыдырова рассказала «ВМ», 
как проходит ее рабочий 
день. 

По будням будильник Ирины 
Хыдыровой заведен на 6 часов 
утра, но просыпается она еще 
до его звонка. 
— Я всегда просыпаюсь в 5:40, 
здесь срабатывает уже мой 
«биологический будиль-
ник», — поясняет она. — А эти 
20 минут — время на то, что-
бы собраться с мыслями, по-
думать о том, что предстоит 
сделать в течение дня. Ровно 
в 6 часов я встаю и делаю это 
достаточно легко. У меня уже 
выработанный годами утрен-
ний алгоритм действий, поэ-
тому сборы проходят доста-
точно быстро. 
Завтрака как такового у Ири-
ны Евгеньевны нет. 
— Предпочитаю чашку горя-
чего свежесваренного кофе 
с молоком, — говорит она. — 

А что касается утренней тра-
диции, то люблю послушать 
музыку, а поскольку все домо-
чадцы еще спят, использую 
наушники. С удовольствием 
слушаю музыку своего дет-
ства и юности, очень люблю 
музыкальные композиции из 
фильмов «Мой ласковый 
и нежный зверь», «Долгая до-
рога в дюнах» и других. 
Через полтора часа после 
подъема Ирина Евгеньевна 
выходит из дома и отправля-
ется на работу. 
— Я с 2001 года за рулем, поэ-
тому до работы добираюсь на 
своей машине. Дорога, как 
правило, занимает минут 
15–20. Когда захожу в школу, 
меня поглощает эта стихия  
и я могу что-то забыть, поэто-
му на эти дорожные минуты 
оставляю все острые вопросы, 
которые надо решить. Как пра-
вило, это важные личные звон-
ки и другие дела.
В 7:45 директор школы № 1544 
заходит в свой кабинет. До на-
чала официального рабочего 
дня еще около часа.

— Уроки начинаются в поло-
вине девятого. Перед началом 
занятий я каждое утро прихо-
жу на первый этаж и встречаю 
детей — сейчас в нашей шко-
ле учится 1512 человек. Обра-
щаю внимание на их внешний 
вид, на самочувствие. Бывает, 
что с какими-то вопросами ко 
мне в это время и родители 
учеников подходят, я стара-
юсь на них ответить, — рас-
сказывает Ирина Хыдырова.

Когда учащиеся расходятся по 
классам, спешит в класс 
и Ирина Евгеньевна, так как 
директор она преподаю-
щий — ведет уроки русского 
языка в 10-х и 11-х классах. 
— Сейчас во всех школах го-
товятся к ЕГЭ, и мы, конечно, 
не исключение. Еще немного, 
и настанет то волнительное 
время, когда вместе со свои-
ми выпускниками я буду пе-
реживать и с нетерпением 

ждать результатов экзаме-
на, — говорит педагог. 
Ирина Евгеньевна признается, 
что очень любит свою работу. 
— У меня даже мысли не бы-
ло, что я стану кем-то другим. 
Я определилась с будущей 
профессией лет в 12 благода-
ря бабушке — она не-
обыкновенно любила детей, 
много лет проработала учи-
телем начальной школы 
и всегда была для меня при-
мером. Школа — это мой мир. 
Когда переступаю школьный 
порог, не могу не улыбаться, 
внутри как будто какой-то 
свет зажигается, — подели-
лась она.
Правда, как вспоминает Ири-
на Хыдырова, было и такое 
время, когда ей было в школе 
неуютно и одиноко.
— Во время пандемии корона-
вируса обучение велось уда-
ленно, здесь были только ох-
рана и я, — уточняет она. — 
Меня тогда спасло мое хобби. 
Я сидела в кабинете и  выкла-
дывала картину стразами. Это 
помогало мне помнить о том, 
что мир вокруг нас не серо-бе-
лый, как кажется, а цветной 
и красивый. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

18 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) и председатель правления ПАО «Сбербанк 
России» Герман Греф (слева) общаются с преподавателями колледжей в «Школе 21» 

Знаменитая пара лебедей Ромео 
и Джульетта вернулась после 
зимовки на Лианозовский пруд. 
Ромео уже 14 лет трепетно 
оберегает свою возлюбленную

КРОМЕ ТОГО
Спортивные праздники для всей семьи пройдут зав-
тра сразу на пяти площадках проекта «Мой спортив-
ный район». Начнется все в 12:00 с фитнес-трениров-
ки. Затем пройдет викторина для детей. Ребятам 
предстоит ответить на вопросы по теме спорта, здо-
рового образа жизни и истории Москвы. Дальше 
у детей будет анимационная программа, а у их роди-
телей — тренировка по зумбе. Выбрать площадку 
и зарегистрироваться на спортивные мастер-классы 
можно на сайте moysportrayon.moscow.sport.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Разнообразие 
вдохновляет 

Сегодня, 19 апреля, отмеча-
ется День службы занятости. 
Первый заместитель дирек-
тора службы занятости насе-
ления Москвы и центра 
«Профессии будущего» 
Роман Никитин (на фото) 
рассказал «ВМ» о своих лю-
бимых местах в столице 
и о том, как воспоминания 
о спортивных победах помо-
гают преодолеть трудности 
жизни.

Будучи коренным москвичом, 
Роман Никитин влюблен 
в Москву и говорит, что никог-
да даже не задумывался о том, 
чтобы поменять столицу на 
какой-то другой город. 
— Я люблю Москву за то, что 
она очень разнообразна. Ког-
да есть время, мы с моим хоро-
шим другом любим прогу-
ляться по Бульварному коль-
цу. Во время таких прогулок 
замечаешь, как меняется ар-
хитектура, меняются виды во-
круг, меняются лица — это ин-
тересно и всегда вдохновля-
ет, — говорит Роман Никитин. 
Яркий пример того, какой 
разной может быть Москва, 
по словам Романа Никити-
на, — это ВДНХ. 
— Мне посчастливилось 
в коман де правительства Мо-
сквы поработать над развити-
ем ВДНХ. Для меня это город 
в городе. Все проявления сто-
лицы можно увидеть там, про-
гулявшись в течение одного 
дня. Более 40 памятников ар-
хитектуры, фантастический 
ботанический сад, масса вари-
антов отдыха с семьей, — рас-
сказывает Роман Никитин.
У каждого из нас есть «место 
силы», где можно почерпнуть 
жизненной энергии. Часто 
эти места связаны с детством 
и юношеством, с теплыми 
воспоминаниями. Для Рома-
на Никитина, как для про-
фессионального теннисиста 
в юности, таким местом стали 
«Лужники». 
— «Лужники» были созданы 
специально для побед, для 
развития спорта. Сегодня 
«Лужники» помогают мне 

вспомнить о своих победах 
и в трудные моменты жизни 
зарядить себя на новые дости-
жения, — объясняет Роман 
Никитин. 
Москва постоянно меняется, 
и двор дома, в котором мы вы-
росли, сегодня может выгля-
деть уже совсем иначе. Тем не 
менее, по мнению Романа Ни-
китина, изменения эти пози-
тивные, созидательные. 
— Детские воспоминания ни-
куда не деваются, наоборот — 
усиливаются. Команда прави-
тельства Москвы работает, 
чтобы максимально сохранить 
историю, чтобы восстано-
вить то, что было разрушено 
в какой-то период. Конечно, 
Москва сильно преобразилась, 
но во всех местах, где я ребен-
ком гулял с родителями, все 
стало намного лучше, — гово-
рит Роман Никитин. 
В столице каждый год появля-
ются новые центры притяже-
ния. И это не обязательно 
парки или набережные. Ро-
ман Никитин считает, что од-
ной из таких локаций стал 
центр «Профессии будущего». 
Ведь там, помимо возможно-
сти получить новую специ-
альность, для жителей столи-
цы организованы современ-
ные пространства, в частно-
сти, книжный цех, где можно 
почитать книги выдающихся 
советских и российских уче-
ных, а также «Швейный цех» 
с сувенирной продукцией 
и кафе «Сварка», где соиска-
тели могут перекусить и по-
общаться друг с другом.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

18 апреля. Директор ГБОУ Школа № 1544 Ирина Хыдырова 
в своем рабочем кабинете. Фото: Дженни Самойлова

Роман Никитин окончил 
Московский педагогиче-
ский государственный 
университет и Российскую 
академию народного хо-
зяйства и государственной 
службы при президенте 
РФ. С 2006 по 2008 год ра-
ботал в частном секторе, 
с 2008-го по 2013-й — 
в ЗАО «Гражданские само-
леты Сухого». С 2013 года 
Роман Никитин работает 
в структурах правитель-
ства Москвы. С июня 
2022-го — первый заме-
ститель директора службы 
занятости населения Мо-
сквы, с 2023-го — первый 
заместитель руководителя 
центра «Профессии 
будущего».

справка

досье
Ирина Евгеньевна 
Хыдырова родилась 
10 июля 1972 года.  
В 1992 году окончила 
Истринское педагогиче-
ское училище по специ-
альности «Учитель на-
чальных классов, воспи-
татель ГПД». Далее 
продолжила учебу 
на филологическом фа-
культете Московского 
государственного от-
крытого педагогическо-
го университета. Свою 
трудовую деятельность 
Ирина Хыдырова начала 
учителем русского язы-
ка и литературы в Крас-
ногорской средней шко-
ле № 7 с углубленным 
изучением отдельных 
предметов. В 1999 году 
перешла в московскую 
школу № 1918, которая 
была реорганизована 
в ГБОУ Лицей № 1564. 
С июля 2016 года зани-
мает должность дирек-
тора ГБОУ Школа 
№ 1544.
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Замечательных 
людей у нас немало

20 апреля 1933 года изда-
тельство «Молодая гвардия» 
приступило к выпуску серии 
«Жизнь замечательных 
людей». «ВМ» расспросила 
руководителей столичных 
структур и ведомств, чью 
биографию написали бы они.

АНТОН ИЩЕНКО
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ И РАЦИОНАЛИ
ЗАТОРОВ, УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
В ГОРОДЕ МОСКВЕ

Назвал бы Александра Бли-
скунова — одного из 16 заслу-
женных изобретателей СССР. 
Этот выдающийся советский 
врач, хирург, ортопед создал 
целую школу в хирургии, раз-
работал и изготовил уникаль-
ные аппараты. За период 
с 1984 по 1994 год Блискунов 
получил 49 авторских сви-
детельств на изобретения. 
За это же время— 15 (!) госу-
дарственных НИИ травмато-
логии и ортопедии получили 
51 авторское свидетельство. 
По сей день его метод не толь-
ко не превзошли, к нему даже 
не приблизились.

АЛЕКСАНДР УЖАНОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
СОЦИАЛЬНОЙ ПАМЯТИ

Написал бы биографию Ива-
на Туркенича — командира 
«Молодой гвардии» в Красно-
доне. Можно сказать, что 
в своей общественной работе 
я за него «дрался», чтобы спу-
стя 45 лет после войны вос-
торжествовала историческая 
справедливость и Иван Тур-
кенич стал Героем Советско-
го Союза. Сегодня он — 
 народный герой. Также хочу 
написать и об основателе 
в ой с к ПВО страны генерал-
майоре Георгии Владимиро-
виче Бурмане. Его оклевета-
ли и посадили в тюрьму, вы-
черкнув из прошлого. Мы 
увековечили его память, 
установив монумент на Но-
водевичьем кладбище. 

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

У меня есть герой на все вре-
мена — Юрий Алексеевич Га-
гарин. Считаю, его биогра-
фию можно назвать фанта-
стической с точки зрения 
успеха. Сегодня, конечно, 
нужны и герои современного 
толка. Ими как раз могут 
стать участники специальной 
военной операции — люди, 
работавшие на гражданских 
специальностях: водители, 
врачи, рабочие. Словом, те, 

кто стали воинами, раскрыли 
в себе качества, о которых не 
подозревали ни их близкие, 
ни даже они сами.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГБУК ГОРОДА МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Гений гуманитарной мысли 
Юрий Лотман точно должен 
быть удостоен такой чести. 
Филолог-структуралист, исто-
рик русской культуры, он глу-
боко и прогрессивно рассуж-
дал о культуре как о феноме-
не. Также было бы интересно 
прочитать о жизни замеча-
тельного человека и выдаю-
щегося режиссера Александра 
Анатольевича Прошкина. 
Я учился во Всероссийском 
институте кинематографии 
в его мастерской. Почерк ма-
стера и точный взгляд на архе-
типы поражает. 

МАКСИМ ДЕМЧЕНКОВ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ РАЙОНА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

В первую очередь хотел бы на-
писать о своем любимом акте-
ре (и миллионов россиян), на-
родном артисте СССР Юрии 
Соломине. Еще одна кандида-
тура — редко вспоминаемый 
сейчас певец Юрий Морфес-
си, имя которого в дореволю-
ционной России было извест-
но каждому. Человек интерес-
ной судьбы и огромного та-
ланта. И третий человек, 
биография которого мне 
очень интересна, — актриса 
пушкинского времени Варва-
ра Асенкова. Это была звезда 
номер один, но, как часто бы-
вает с талантами, ушла на са-
мом пике славы в 24 года. 

СВЕТЛАНА ОВЧИННИКОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОТДЕЛЕНИЕМ 
ПРОФИЛАКТИКИ ПОЛИКЛИНИКИ № 12

Мне, как врачу, хотелось бы 
написать биографию многих 
выдающихся специалистов, 
которые мужественно помо-
гали солдатам во времена 
 Великой Отечественной вой-
ны. К сожалению, история 
помнит не все имена героев, 
поэтому, если бы у меня была 
возможность, то я с удоволь-
ствием увековечила бы их 
жизненный путь. Также я на-
писала бы биографию выдаю-
щегося русского хирурга, 
естествоиспытателя, анато-
ма, ученого Николая Ивано-
вича Пирогова.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Царская роскошь 
старинных дворцов 
В Москве стартовали Дни исторического и культурного 
наследия. Экскурсии, лекции и мастер-классы пройдут 
почти в 300 памятниках московской старины. Гордость 
столицы — старинные дворцы и усадьбы. Сегодня рас-
скажем о самых известных и любимых горожанами. 

В парке «Сокольники» на-
чалась реабилитация пяти 
Оленьих прудов. Работы 
завершатся до конца года.
— В рамках проекта извле-
чем иловые отложения, об-
новим конструкцию берего-
вых полос, — рассказал за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирю-
ков. — На завершающем 
этапе обустроим 15 зон био-

плато и высадим в них около 
36 тысяч водных растений.

■
Cтартовал прием заявок 
на «Лучший проект моза-
ичного панно на ВДНХ». 
Конкурс приурочен 
к 85-летию выставки.
Заявки от молодых худож-
ников-монументалистов 
принимают до 8 мая на сайте 
vdnh.ru. Эксперты определят 
трех финалистов, из которых 
москвичи, приняв участие 

в голосовании на портале 
проекта «Активный гражда-
нин», выберут победителя.
— ВДНХ хранит историю не-
скольких десятилетий жизни 
нашего города и всей стра-
ны. Именно связь и преем-
ственность поколений станут 
центральной темой будущей 
мозаичной композиции, ко-
торая украсит территорию 
комплекса, — отметила 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина. 

■
Стартует проект «Кино-
шоурум». К созданию 
образов для героев новых 
российских фильмов и се-
риалов смогут присоеди-
ниться бренды и дизайне-
ры одежды. 
— Новая онлайн-площадка 
позволит объединить моду 
и кино, — подчеркнула гене-
ральный директор Агентства 
креативных индустрий Гюль-
нара Агамова.

важно

Спорт и искусство объединились

Вчера во Дворце тенниса 
«Лужники» — уникальном 
и крупнейшем в России — 
открылась выставка совре-
менного искусства «Новое 
время». «ВМ» рассказывает, 
какие необычные площадки 
в столице становились ори-
гинальными и по-своему 
притягательными экспози-
ционными пространствами. 

Москва славится своими му-
зеями, их в городе более 440. 
В мире не так много городов 
с аналогичным показателем. 
Для сравнения: в Лондоне 
культурных учреждений око-
ло 200, в Париже — чуть более 
300. Привлекательность мо-
сковских галерей и выставоч-
ных пространств с каждым 
годом растет. Их посещают 
миллионы людей. Навскидку 
едва ли не каждый назовет 
Третьяковскую галерею, Госу-
дарственный исторический 
музей и Музей изобразитель-
ных искусств имени Пушки-
на. А еще же есть дома-музеи 
известных художников, поэ-
тов, писателей и музыкантов, 
усадьбы и старинные особня-
ки, павильоны ВДНХ и даже 
бункеры. Можно каждый день 
открывать для себя что-то но-
вое и удивительное.
Но не только традиционные 
музеи становятся выставоч-
ными пространствами. Сегод-
ня произведения живопис-
цев, скульпторов, плакати-
стов и других творцов можно 
увидеть в самых неожидан-
ных местах.
— Это говорит о высокой до-
ступности искусства, его воз-
можности «выходить» в на-
родные массы, становиться 
объектом не только восхище-
ния, но и массового распро-
странения. Любой посетитель 
может фотографировать на 
смартфон, выкладывать в соц-
сети и таким образом приоб-
щать других к миру прекрас-
ного, — отмечает историк 
Ирина Мищенко.
Уже не первый год проходят 
выставки в столичном метро. 
На станциях демонстрирова-
ли исторические костюмы из 
разных кинолент, униформу 
метростроевцев прошлого 
столетия, предметы старины. 
Выставляли свои репродук-
ции и современные художни-
ки, а пленэристы посвящали 
новым станциям метро свои 
большие полотна. 
Своего рода музейными хра-
нилищами удивительного 
можно назвать фойе и кори-
доры московских театров. На-
пример, в «Геликон-опере» 

свои работы представлял 
главный архитектор города 
Сергей Кузнецов, а в главном 
здании Театра имени Пушки-
на размещены фотографии 
и плакаты постановок про-
шлых десятилетий. Свои вы-
ставки проводит галерея 
«Паркинг» — подземная пар-
ковка в парке «Зарядье». 
Эстафету приобщения посети-
телей к прекрасно-
му продолжают 
«Лужники». В сте-
нах Большой спор-
тивной арены мож-
но увидеть афиши 
масштабных рок-
концертов и кубки 
минувших чемпио-
натов и крупных 
соревнований. На-
стало время и для 
недавно открытого 
Дворца тенниса. 
Вчера для широкой публики 
здесь открылась экспозиция 
в рамках эксклюзивного про-
екта «Лужников» «Спорт + 
Арт». Его задача — объеди-
нить спорт и искусство, соз-
дать коммуникацию посети-
телей спортивного объекта 
и представителей творческих 
индустрий, отразить стремле-
ние к движению и эстетиче-
скому развитию.
— Энергия нового времени — 
это энергия движения, — от-
метила куратор выставки, 
аналитик современного ис-

кусства Юлия Агапова. — 
Скорость, с которой все меня-
ется в сегодняшнем мире, 
ошеломляет и может сбить 
с ног. Удивительно, но именно 
спорт стал той активностью, 
которая позволяет замедлить-
ся. Каким бы он ни был дина-
мичным, он возвращает чело-
века в точку максимальной 
концентрации в моменте, 

в точку рождения чистой 
энергии, ведущей к цели. 
На выставке «Новое время» 
представлены работы как ве-
дущих художников России, 
так и молодых авторов, уже 
успевших зарекомендовать 
себя в пространстве совре-
менного искусства. 
В экспозицию также вошла ра-
бота «Большая арена» худож-
ника и главного архитектора 
Москвы Сергея Кузнецова, 
созданная во время мастер-
класса в «Лужниках» летом 
прошлого года. Герои картин 

запечатлены в острых фазах 
движения. В те моменты, ког-
да на табло бегут секунды, ко-
торые для болельщиков тянут-
ся словно вечность, на вну-
тренних часах спортсмена 
всегда 00:00. Он не может по-
зволить себе рефлексировать 
об ошибках прошлого или тре-
вожиться за результаты буду-
щего, он должен принять луч-
шее решение здесь и сейчас. 
— Отличие «Лужников» от 
многих других спортивных 
объектов — умение трансфор-
мироваться, преподносить все 
многообразие жизни в разных 
форматах. Светлые простран-
ства располагают к тому, что-
бы популяризовать современ-
ное искусство, — отметила ру-
ководитель Центра сохране-
ния наследия  и развития 
туризма АО «Лужники» Юлия 
Журкина. — Большие концеп-
туальные работы откликаются 
духу времени и той обстанов-
ке, которая есть во Дворце тен-
ниса. Мы хотим, чтобы экспо-
зиции здесь часто менялись, 
таким образом совмещая спор-
тивное и эстетическое разви-
тие всех, кто приходит сюда. 
В будущем в стенах Дворца 
тенниса будут проходить ма-
стер-классы, встречи с худож-
никами. Проект обещают раз-
вивать, приглашая к участию 
разных творческих людей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

18 апреля. На открытии выставки руководитель Центра сохранения наследия и развития 
туризма АО «Лужники» Юлия Журкина наглядно продемонстрировала связь спорта и искусства. 
Фото: Василиса Чернявская

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Картины 
олицетворяют 
ритм жизни 
нового времени

Подъезд — не место для хранения велосипеда 

Сегодня «ВМ» ответит на во-
просы, как легально сдавать 
квартиру, какую форму нало-
гообложения выбрать и по-
чему нельзя хранить велоси-
педы в подъезде жилого 
 дома. 

У нас в семье два велосипе-
да. Мы живем в однокомнат-
ной квартире. Почему мы 
не можем хранить их в подъ-
езде, если они никому не ме-
шают? 
Алексей Зубов, район Москворе-
чье-Сабурово 
■ Отвечает юрист Антон Под-
горнов:
— Подъезд многоквартирного 
жилого дома является общей 

собственностью жильцов. До-
пустим, вы договорились со 
всеми жильцами, никто не 
против того, чтобы вы постави-
ли в подъезде велосипед. Во-
прос решен? Нет. Личные вещи 
жильцы могут хранить только 
в специальных помещениях, 
например, в кладовках или 
в специальных комнатах для 
колясок или велосипедов. В ко-
ридоре их оставлять нельзя — 
это нарушение правил пожар-
ной безопасности и правил 
технической эксплуатации до-
ма. То есть вещи жильцов на 
общей для собственников тер-
ритории мешают передвигать-
ся по дому, да еще и могут заго-
реться. 

Следить за состоянием обще-
домового имущества должна 
управляющая организация. 
Это в ее интересах: даже если 
велосипед вроде бы никому не 
мешает и вряд ли загорится, 
управляющая компания мо-
жет получить штраф от Жи-
лищной инспекции при про-
верке дома. Если с проверкой 
придет МЧС, за подобное 
 нарушение может грозить 
штраф в размере от 5 до 15 ты-
сяч рублей. 
С точки зрения сохранности 
вашего имущества оставлять 
велосипед даже в отгорожен-
ном от лифтового холла там-
буре на несколько квартир не-
безопасно. Спросите у своего 
участкового, сколько заявле-
ний о краже велосипедов по-
ступает в местное отделение 
полиции. 
Если велосипед не помещает-
ся в квартире, можно попы-
таться найти коллективное 
решение проблемы. Ведь вы, 

скорее всего, не единствен-
ный велосипедист в вашем 
подъезде. Можно организо-
вать общее собрание соб-
ственников и принять реше-
ние об организации в под-
вальном помещении кла-
довой. Платить за это 
переустройство, конечно, 
придется самим жильцам. 

Хочу сдать квартиру в Мо-
скве, чтобы все было по за-
кону. Как это лучше и выгод-
нее сделать? 
Петр Прохорчук, район Ивановское
■ Отвечает специалист по ра-
боте с недвижимостью Екате-
рина Соколовская:
— На доход, полученный 
за сдачу квартиры, нужно 
платить налоги. Для этого 
нужно зарегистрироваться 
либо самозанятым, либо ин-
дивидуальным предпринима-
телем. 
У самозанятых налог на про-
фессиональный доход — че-

тыре процента от дохода, 
полученного от сдачи жи-
лья физическим лицам, 
шесть процентов — от сдачи 
 юридическим лицам и инди-
видуальным предпринима-
телям.
Если вы решили зарегистри-
ровать ИП, следует выбрать, 
как вы будете платить нало-
ги — по «упрощенке» или по 
патенту. Автоматизирован-
ная упрощенная система на-
логообложения предполагает 
уплату восьми процентов 
от дохода, патентная сис-
тема — уплату шести процен-
тов и обязательных страховых 
взносов.
Вероятнее всего, вы собирае-
тесь сдавать квартиру физи-
ческим лицам. В этом случае 
вам обязательно нужно за-
ключить с арендаторами до-
говор найма. Составляется он 
письменно, в свободной фор-
ме. Договор, заключенный на 
год или более, необходимо ре-

гистрировать в Росреестре. 
После регистрации договора 
вам нужно будет зарегистри-
ровать жильцов по месту пре-
бывания.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает 
в «Вечерней Москве». Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, 
и не только. А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru. 

ХОРОШИЛОВ 
ЗНАЕТ

Если вы хотите сдать 
квартиру, которая нахо-
дится в соцнайме, нужно 
заключить договор под-
найма. Для этого потре-
буется согласие всех, кто 
проживает в квартире, 
а также собственника — 
Департамента городского 
имущества Москвы. Что-
бы передать в поднайм 
помещение в коммунал-
ке, нужно согласие всех 
нанимателей и собствен-
ников. 

справка

По данным портала открытых данных data.mos.ru

Лефортовский дворец 
(Дворец Петра I на Яузе)
Старейшая часть дворца была построена 
в 1696–1699 гг.

Дворец царя Алексея 
Михайловича 
в «Коломенском»
Современная 
реконструкция 
памятника русской 
деревянной 
архитектуры 
XVII века

Большой Кремлевский дворец
Годы постройки: 1838–1849
Общая площадь комплекса: 
более 25 тысяч квадратных метров

Екатерининский 
дворец
Построен 
для Екатерины II 
на месте император-
ского дворца Анненгоф

Петровский путевой 
дворец
Построен по приказу 
Екатерины II зодчим 
Матвеем Казаковым 
в лучших традициях 
романтической 
неоготики

Усадьба Покровское-
Стрешнево

Большой дворец 
музея-заповедника 
«Царицыно»
К началу XXI века 
от Большого дворца 
остались лишь основные 
стены. В 2005–2007 
годах проведена его 
полномасштабная 
реконструкция. 
Были воссозданы 
общие формы 
и пропорции 
дворца
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155
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261
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Ведется реставра-
ция сейчас

Реставрируется 
ежегодно

ЗА ПОСЛЕДНИЕ 13 ЛЕТ В СТОЛИЦЕ ОТРЕСТАВРИРОВАНО 
СВЫШЕ 2000 ПАМЯТНИКОВ АРХИТЕКТУРЫ

~200

500

-
гоф

Усадьба Кусково
Состоит из сохранившегося 
с XVIII века дворца, Итальян-
ского и Голландского до-
миков и двух павильонов — 
«Грот» и «Эрмитаж»
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Волонтеры оказывают помощь 
бойцам и медикам

В 2022 году, когда прозвучала 
мобилизация, Юрий Иванов 
решил узнать, куда можно за-
писаться добровольцем. 
— О моих намерениях узнал 
друг из силовых структур, он 
помог мне определиться с под-
разделением, которое можно 
пополнить. Так я уехал добро-
вольцем на фронт, — поведал 
Юрий Иванов. 
Когда Иванов вернулся в Мо-
скву, то решил организовать 
спортивно-патриотический 
центр «Выбор». Это обще-
ственная организация, кото-
рая в том числе собирает и от-
правляет гуманитарные гру-
зы в один из госпиталей под 
Белгородом, где лечат наших 
бойцов.
— Но центр я создал не сразу, 
а только через время, — объ-
яснил Юрий. — Причиной 
стало то, что мой боевой това-
рищ, будучи в зоне СВО, полу-
чил серьезное ранение. Его 
подорвало буквально в 40 ме-
трах от меня. У него оторвало 
кисть и было обильное крово-
течение из обеих ног, оказа-
лась перебита малая берцо-
вая кость. Такая травмоситуа-
ция послужила толчком для 
того, чтобы, вернувшись сю-
да, помогать бойцам и граж-
данским.
Юрий отметил, что одна из 
главных задачей центра — 

принять участие в обучении 
людей, у которых очень ма-
ленькая компетенция по на-
правлению оказания первой 
помощи. 
— У меня нет профильного 
медицинского образования, 
но я проходил различные кур-
сы, прежде чем поехать ту-
да, — отметил Иванов. — 
В центр я привлек едино-
мышленников, которые мне 
помогают. Например, меди-
ка, который проработал де-
сять лет на скорой, сотрудни-
ков силовых структур, участ-
ников СВО и других горячих 
точек, которые имеют соот-
ветствующие компетенции 
для обучения по направлени-

ям тактической медицины, 
безопасного обращения с ору-
жием, военной топографии, 
оказания первой помощи.
Команда у Юрия небольшая, 
но стремление помогать по-
зволило основать компанию 
единомышленников. 
— Мы стараемся рассказать, 
как помогать людям в той или 
иной ситуации. Курсанты, ко-
торые к нам приходят, учатся 
воспринимать вооруженного 
человека не как угрозу, а как 
того, кто может их защи-
тить, — рассказал Юрий.
Именно так в патриотиче-
ском центре «Выбор» появи-
лись курсы по безопасному 
обращению с оружием. Их 

могут пройти как люди, кото-
рые собираются на спецопе-
рацию, так и просто граж-
данские. Одной из основных 
деятельностей стала гумани-
тарная помощь больнице на 
границе с Белгородской об-
ластью, куда свозят всех ра-
неных бойцов с того направ-
ления.
— С помощью вас и неравно-
душных мы проводим сборы, 
привлекаем жертвователей 
по зову сердца и закупаем на 
собранные средства различ-
ные медицинские изделия 
в помощь врачам для прове-
дения более эффективных 
операций, — дополнил Юрий 
Иванов.

Он отметил, что по этой при-
чине в Москве и других горо-
дах собираются волонтеры, 
которые готовы поехать в го-
спиталь при Белгороде и по-
мочь врачам и медсестрам 
с бойцами, потому что у них 
очень серьезные ранения, им 
приходится очень сложно. 
— Попасть в центр может 
не каждый. Это обязательно 
должен быть наш единомыш-
ленник, который сначала 
проходит специальное собе-
седование. А после его допол-
нительно проверяет служба 
безопасности, — рассказал 
Юрий.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Продолжается битва, которую 
нельзя проиграть

Законодатели приняли важные 
меры поддержки семей

Вчера Союз журналистов Мо-
сквы провел круглый стол 
по теме «Молодежь как це-
левая группа воздействия 
идеологии терроризма и экс-
тремизма. Методы борьбы 
с этим явлением». О том, 
что обсуждали эксперты, 
узнал корреспондент «ВМ».

В разговоре, посвященном 
поиску решений возникшей 
проблемы безопасности из-за 
влияния украинского неона-
ционализма, приняли участие 
известные журналисты, со-
трудники силовых ведомств, 
политологи, молодые ученые.
Телеведущая Юлия Витязева 
отметила, что необходимо ве-
сти постоянный диалог 
с младшим поколением.
— Если кто-то пытается доне-
сти противоречивую инфор-
мацию о спецоперации, запу-
гать молодежь, надо как мини-
мум посоветоваться с близки-
ми, — объяснила Витязева. — 
Например, общение наших 

ребят с донецкими ровесника-
ми дает возможность понять 
многие вещи.
Профессор МГУ имени 
М. В. Ломоносова Лидия Ма-
лыгина отметила, что важно 
доводить до молодежи факты 
из жизни государства, показы-
вать примеры взаимоотноше-
ний, рассказывать о террори-
стических группировках, ко-
торые были в нашей стране. 
В свою очередь руководи-
тель пресс-службы Главного 
управления Росгвардии по 
Московской области, под-
полковник полиции Яна Урсу 
поведала, как правоохрани-
тельные органы борются 
с террористами.
— Сейчас часто вербуют через 
соцсети, особенно людей с не-
окрепшей психикой, — рас-
сказала Урсу. — И нынешние 
реалии подталкивают больше 
работать с молодежью, так, 
чтобы она не оступились.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Совет Федерации (СФ) рас-
смотрел и одобрил более 
80 законов, связанных с про-
ведением СВО. Об этом вчера 
сообщил председатель Коми-
тета СФ по обороне и безопас-
ности Владимир Булавин.

По словам сенатора, в первую 
очередь рассмотренные зако-
нопроекты были направлены 
на поддержку участников 
спецоперации и их семей, свя-
занные с такими инициатива-
ми, как социальные льготы, 
денежные выплаты, кредит-
ные каникулы, списание кре-
дитных обязательств. 
— Приоритетными в работе 
комитета являлись законода-
тельное обеспечение вопро-
сов, вызванных проведением 
специальной военной опера-
ции, а также интеграция но-
вых субъектов в правовую 
и социально-экономическую 
системы российского госу-
дарства. Со времени начала 
специальной военной опера-

ции Советом Федерации рас-
смотрено и одобрено более 
80 важных законов, связан-
ных с проведением СВО, — 
объяснил Булавин.
Председатель Комитета Со-
вета Федерации по обороне 
и безопасности отметил, что 
принятые законопроекты по-
зволили юридически урегу-
лировать вопросы, касающи-
еся социального обеспечения 
участников СВО и членов их 
семей, а также другие вопро-
сы, непосредственно влияю-
щие на достижение целей 
спецоперации.
— В первую очередь речь 
идет о выполнении государ-
ственного оборонного зака-
за, банковского и казначей-
ского сопровождения государ-
ственных контрактов и цено-
образования на продукцию, 
поставляемую в интересах 
Вооруженных сил России, — 
дополнил Владимир Булавин.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vm.ru

Енакиево — город респу-
бликанского подчинения, 
расположенный в 55 ки-
лометрах к северо-восто-
ку от Донецка. Южную 
часть города пересекает 
река Булавин, которая 
впадает в Крынку — при-
ток Миуса. В состав Ена-
киева входят города-
спутники Углегорск, Юно-
коммунаровск и поселки 
Булавинское, Дружное, 
Карло-Марксово, Кор-
сунь, Александровка, 
Еленовка, Ольховатка 
и Прибрежное. Благодаря 
тому, что был назначен 
шеф-регион, в городе ак-
тивно восстанавливают 
дороги, жилищный фонд, 
социальные объекты, до-
ма культуры.

справка

С 2022 года, практически
с самого начала спецопе-
рации, была запущена ак-
ция «Москва помогает».
В рамках этих мероприя-
тий в новые регионы было 
передано более 1,3 тыся-
чи тонн гуманитарных то-
варов.Участие в акции 
приняли более 14,5 тыся-
чи человек. Чаще всего 
горожане передают про-
дукты питания, канцеляр-
ские принадлежности 
и хозяйственные товары. 

кстати

34-летний Юрий 
Иванов с Салты-
ковской улицы 
работает специ-
алистом по бес-
пилотным лета-
тельным аппа-
ратам. Год назад 
он вернулся 
с фронта, куда 
записался до-
бровольцем.

патриотизм

Здесь цветет 
магнолия...

Я регулярно с 2015 года оказываюсь 
на Донбассе. Это огромное для меня 
событие: я последовательно наблю-
даю, что происходит с городом, людь-
ми. Донбасс — главный узел, в кото-
ром вершится история нашей циви-
лизации. 
Ночлег в Донецке всегда был свое-
образным опытом. Круглосуточный 
звук канонады. И ты привыкаешь 

к этому, и на второй-третий день звонишь родным в Мо-
скву, находясь в относительно безопасном месте, а на том 
конце связи они приходят в ужас. Сейчас, после освобож-
дения Авдеевки, этого нет. Канонада стихла. Но появи-
лись беспилотники. 
Приезжаю сюда каждый год, общаюсь со своими друзья-
ми, в этот раз был в оперном театре — на «Богеме». Вижу 
продукцию книжного магазина — Улицкая, Акунин, Со-
рокин в ассортименте. Почему? Да 
просто пока не до этого. 
Атмосфера революционной свобо-
ды — в кафе можно курить. А вот успе-
ваемость студентов, как говорят, ста-
ла выше: нет ночной жизни со всеми 
ее атрибутами, больше времени ухо-
дит на учебу. 
Я всегда посещаю «блошиный ры-
нок» — покупаю подарки для жены, 
для моей 7-летней дочки Ани. Пудре-
ницы, подстаканники, сережки… 
И тут же вспоминаю стихотворение 
Анны Ревякиной — о жизни и поэзии 
которой мы в Новом театре выпуска-
ем спектакль: 
Вот и платье на мне бабушкино,
а сережки в ушах — сестрины.
Меня дед называет Аннушкой,
остальные зовут принцессою.
Магнолия цветет на бульваре Пушкина — и снова всплы-
вают в сознании строчки Анны Ревякиной:
А в Донецке цветет магнолия.
Наш Донецк — моя внутренняя Монголия.
Я хожу по нему раскосая.
И ни одного вопроса.
Все ответы здесь.
В этом раю военном.
В этом «раю военном» идет строительство. В Донецке дей-
ствует принцип, заведенный еще при Захарченко: все, 
что разрушается, восстанавливается мгновенно. Вот еще 
ночью здесь был вздыбленный взрывом тротуарный бор-
дюр, а утром трудится бригада, чтобы днем все было как 
новенькое. В этом есть что-то символическое. Донбасс во-
юет не только оружием, но и созиданием. Это сравнимо 
со Сталинградом, с Севастополем. Это и есть победа. 
Наш проект «Поэзия.doc» объединил нескольких поэтов, 
связанных с Донбассом, независимо от того, родились 
они там, как Аня Ревякина, были на фронте, как Аня Дол-
гарева, или постоянно выступают там, как Мария Ватути-
на и Игорь Караулов. Сегодня вновь актуален докумен-
тальный театр. Потому что нет ничего важнее, чем отра-
зить сегодняшнее время, которое объясняется не только 
военными сводками, но созиданием, строительством, 
обновлением.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЭДУАРД 
БОЯКОВ
ОСНОВАТЕЛЬ 
И ХУДОЖЕСТВЕН
НЫЙ РУКОВОДИ
ТЕЛЬ НОВОГО 
ТЕАТРА

мнение

18 апреля. Основатель спортивно-патриотического центра «Выбор» Юрий Иванов собирает медицинскую гуманитарную помощь, чтобы отправить в госпиталь 
под Белгородом. В центре также учат оказывать первую помощь людям при различных травмах. Фото: Наталья Шатохина

Спецкор «ВМ» Александр 
Зосимов провел интервью 
с главой городского округа 
Енакиево Донецкой Народ-
ной Республики (ДНР) Рома-
ном Храменковым. Он рас-
сказал о восстановлении ин-
фраструктуры, медицинских 
кадрах и развитии бизнеса.

Роман Александрович, город-
ской округ Енакиево ДНР 
уже второй раз принимает уча-
стие в федеральном проекте 
«Формирование комфортной 
городской среды». Расскажи-
те, какие территории города 
сейчас больше всего нуждают-
ся в благоустройстве?
В этом году жители города 
Енакиево довольно активно 
участвуют в голосовании за 
благоустройство его террито-
рий. У нас есть много объек-

тов, которые мы хотели бы 
восстановить. А учитывая, 
что в этом году мы официаль-
но стали городским округом 
и в состав Енакиева вошли не-
которые села, мы хотим вос-
становить и многие населен-
ные пункты. 
Понятно, что нельзя объять 
необъятное — инфраструкту-
ру нужно восстанавливать по-
степенно. Поэтому на данный 
момент мы ставим акцент на 
восстановлении двух крупных 
площадок нашего города — 
это парки имени Георгия Бе-
регового и Вознесенского. 
Важно отметить, что эти ме-
ста — центр притяжения ена-
киевской молодежи, семей 
с детьми, а также людей пен-
сионного возраста. Именно 
поэтому мы хотим оборудо-
вать такие зоны спортивными 

площадками, игровыми зона-
ми, а также местами, где мож-
но в спокойной обстановке 
насладиться красивой инфра-
структурой городского парка, 
созерцать природу Енакиева 
или просто почитать книгу. 
Скажите, пожалуйста, как сей-
час решаются вопросы восста-
новления жилищного фон-
да и социально значимых объ-
ектов?
В первую очередь мы стараем-
ся восстановить кровлю жи-
лых помещений, застеклить 
их, а также решить проблемы 
с системой отопления. Еще 
мы активно занимаемся ре-
монтом лифтового хозяйства, 
одновременно восстанавли-
вая подъезды, в которых есть 
стационарные грузоподъем-
ные машины. 
Конечно же, восстанавливаем 
социальные объекты: школы, 
культурные учреждения, боль-
ницы. В медицинские учреж-
дения Енакиева уже начали 
поставлять необходимое обо-
рудование.
Насколько серьезно в городе 
стоит вопрос комплектования 
кадрами местных медицин-
ских учреждений?

Есть нехватка среднего меди-
цинского персонала, узких 
специалистов. Чтобы решить 
эту проблему, со своей сторо-
ны предложил выдавать 
в Енакиеве квартиры моло-
дым специалистам — меди-
кам, которые решили рабо-
тать в наших учреждениях: 
жилье на 5–10 лет с последую-
щей его приватизацией. 
Сейчас много желающих рабо-
тать в лечебных учреждениях 
города Енакиева?
В этом году приедут шесть 
специалистов из других горо-
дов ДНР, которым мы предо-
ставим жилье.
А как в настоящее время в Ена-
киеве реализуют программы 
развития малого и среднего 
бизнеса?
Мы стараемся предоставлять 
все возможности для инвесто-
ров из разных регионов Рос-
сии. Например, некоторые из 
них уже проводят реконструк-
цию двух нежилых помеще-
ний под супермаркеты. Это 
очень важно, потому что та-
ким образом предпринимате-
ли создают новые рабочие 
места, проводят налоговые 
отчисления. 

Смелые предприниматели обязательно 
улучшат экономику Енакиева

Глава городского округа Енакиево ДНР Роман Храменков. Фото 2024 года

новости спецоперации

Противник отправляет своих солдат на смерть
Позиции вооруженных сил Украины у Урожайного в ДНР на-
ходятся под постоянным обстрелом ВС РФ. Об этом расска-
зал сотрудникам Минобороны России военнопленный ВСУ 
Евгений Погребняк.
— Нас наше командование отправило на верную смерть в ле-
сополосу Урожайного. Там систематически ведутся обстре-
лы. Обстрелы дронами, сбросы гранат. Удары авиацией. Нам 
нечем обороняться. Это верная смерть, — заявил Погреб-
няк. — Из наших бойцов воевать никто не хочет. Нечем вое-
вать. Нет никакого настроения. 
Также Погребняк отметил хорошее отношение к нему в пле-
ну со стороны российских военных.
■
Уничтожили вражеского снайпера
Военнослужащие ВС РФ уничтожили в зоне спецоперации 
руководителя контрснайперского подразделения ВСУ с по-
зывным «Блискавка». Об этом рассказал один из российских 
снайперов.
— Самой главной целью считаю Блискавку, потому что он 
был руководителем контрснайперского подразделения во-
оруженных сил Украины. По сути, их главу убил тот, кто рабо-
тал по контрснайперам. Поэтому, наверное, это главная за-
слуга. Но я считаю, это не моя заслуга, а все-таки заслуга 
группы, каждого из нас, потому что мы — это один рабочий 
организм, — рассказал военнослужащий ВС РФ. 
Убийство «Блискавки» было подтверждено его снайперской 
группой. Доказательствами ликвидации стали винтовка 
и документы руководителя контрснайперского подразделе-
ния ВСУ, захваченные российскими бойцами. 

■
Нашли тайник с иностранным оружием
Сотрудники Росгвардии обнаружили в ЛНР тайник ВСУ с ору-
жием и боеприпасами французского производства. Об этом 
рассказали в пресс-службе ведомства. 
— Схроны украинских вооруженных формирований были об-
наружены инженерными подразделениями Росгвардии 
в разрушенном производственном помещении вблизи насе-
ленного пункта ЛНР, — отметили в пресс-службе. — Из неза-
конного оборота изъято более 4,5 тысячи боеприпасов 
к стрелковому оружию, 27 ручных осколочных и дымовых 
гранат с запалами, в том числе французского производства 
(OF-37), гранатометы РПГ-26, РШГ-2 и 31 выстрел к ним. 
■
Украинские националисты обстреляли мирных 
жителей
Вчера украинские радикалы обстреляли центр Горловки. 
При этом ВСУ целенаправленно били по больнице и станции 
переливания крови. Об этом сообщил глава ДНР Денис Пу-
шилин.
— Ранены восемь мирных жителей, в том числе ребенок. 
По предварительным данным, противник применил по горо-
ду РСЗО HIMARS. Информация о последствиях обстрела про-
должает поступать, — рассказал Денис Пушилин. — Общее 
количество раненых гражданских лиц на данный момент со-
ставило девять человек. Всего совершено 12 обстрелов, вы-
пущено 33 боеприпаса. Применялись реактивная артиллерия 
(HIMARS), ствольная артиллерия калибра 155 мм, в том числе 
кассетного типа, ударные БПЛА. Под огнем ВФУ — Донецк, 
Горловка, Волновахский район.

От нашего 
специального 
корреспондентата
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русскому, однако им не нашлось места рядом 
с литературой государственного языка «неза-
лежной». Они находятся на самой верхней пол-
ке металлического стеллажа, прямо под потол-
ком, вместе с учебниками по токарному 
и швейному мастерству. 
В это время добровольцы «Один» и «Бур» увле-
ченно листают страницы учебников по гео-
графии Украины для 9-го класса, изданных 
в 2014 году. Пролистывая один из его экземпля-
ров, принадлежавшей ученице Зое Свичкаре-
вой, судя по подписи на внутренней стороне 
обложки, бойцы останавливаются на странице 
с картой Украины. 
— Да, что и требовалось доказать: на ней Крым-
ский полуостров в составе «незалежной», — от-
мечает «Бур».

Тени опустевшего зала 

Спускаясь по заваленной строительным мусо-
ром лестнице с перекосившимися перилами на 
первый этаж, продолжаю исследовать помеще-
ния заброшенной школы-интерната в окрест-
ностях Артемовска. Хрустя обвалившейся шту-
катуркой под ногами, иду прямо по коридору, 
минуя небольшие кабинеты со школьной мебе-
лью. Пройдя чуть дальше, захожу в просторное 
помещение с высокими потолками — спортив-
ный зал. Просачиваясь через ряд больших 
оконных рам с выбитыми стеклами, солнечный 
свет щедро бросает тени на паркет опустевшего 
зала. На передней стене — только изуродован-
ный щит с баскетбольным кольцом, а под 
ним — несколько сдутых мячей. Почувствовав 
азарт, беру один из них и бросаю в корзину. По-
падаю точно в кольцо.

Главная битва еще впереди

Оценивая обстановку помещений заброшен-
ной школы-интерната, хорошо понимаешь, что 
такой драматичный исход — очевидный ре-
зультат для последователей киевского режима: 
тех, кто однажды поддержали русофобские на-
строения украинских неонацистов, и тех, кто 
сейчас в угоду западным и европейским союз-
никам стараются воспитать новое поколение 
оголтелых хлопцев с антироссийским мышле-
нием. 
— Главная битва, борьба за умы подрастающе-
го поколения, еще впереди. Если мы ее прои-
граем, то потери бойцов на фронте окажутся 
напрасными, чего мы не можем допустить, — 
говорит корреспонденту «ВМ» доброволец с по-
зывным «Бур». — Сейчас важно остановить на-
цистов, которые нагло стараются залезть в наш 
дом, а потом взять поганую метлу и вымести из 
нее разбросанный коллективным Западом ли-
беральный мусор. 
На гражданке боец работал в одной из детских 
художественных школ Москвы, где с 2006 года 
преподавал уроки рисования ученикам от 7 до 
16 лет. После службы «Бур» планирует продол-
жить заниматься педагогической деятельно-
стью, поэтому вопрос воспитания патриотиче-

ски настроенного поколения особенно беспо-
коит солдата. 
— На самом деле российские дети и подростки 
хорошо осознают, что происходит вокруг, пони-
мают цели проведения специальной военной 
операции, — говорит боец. — Когда объявили 
СВО, я предложил ученикам написать письма 
солдатам и офицерам на передовую. Вы не 
представляете, с каким интересом они отреаги-
ровали на эту идею, какие писали трогатель-
ные сообщения.
Сейчас ученики «Бура» часто интересуются 
службой своего педагога, гордятся решением 
учителя отправиться на защиту Родины от укра-
инских националистов.
— Когда я был в отпуске, случайно встретился 
на остановке с одним из своих учеников — до-
вольно талантливым парнем, но, правда, лоды-
рем. Рассказав ему о службе на спецоперации, 
я подумал: «Ну, все... Сейчас назовет меня окку-
пантом и набросится с кулаками». Однако после 
непродолжительной паузы он сказал: «А можно 
вашу руку пожать?» Я ему: «Ну конечно». Разго-
ворившись, я сказал, что мы в любом случае вы-
тесним врага, но сейчас ему важно учиться, — 
вспоминает участник спецоперации с позыв-
ным «Бур». — Да, дети все прекрасно понимают, 
хотя порой взрослые думают, что они ничего не 
замечают. Главное, поддерживать их на верном 
пути, ограждать от вражеской пропаганды со 
стороны Запада и стран Евросоюза.

Монотонное стрекотание насекомых и щебета-
ние птиц оживляют обстановку серых разру-
шенных малоэтажек поселка в окрестностях 
Артемовска. Такое чувство умиротворения 
и душевного спокойствия возникает только 
в мае — ранним, еще не отягощенным горячим 
ветром солнечным утром, когда хочется думать 
о детстве, вспоминать о друзьях и близких са-
мого счастливого периода в жизни. А потом... 
Почувствовать грусть, потому что кого-то из 
них уже нет рядом. 

Ломаные звуки 

Дребезжащие с вибрирующей продолжитель-
ностью звуки расстроенного фортепиано доно-
сятся из актового зала заброшенной и наполо-
вину разрушенной школы-интерната, они бес-
церемонно стараются нарушить атмосферу 
солнечного пробуждения. Им, кажется, тяжело 
заявить о своем присутствии, протиснуться еле 
заметными изящными «нотами» сквозь пах-
нувшие известью бетонные стены и тонкие вет-
ви высохших деревьев. Это «Один», начальник 
медслужбы отряда «Бастион», пытается склад-
но сыграть фрагмент из музыкальной компози-
ции известной рок-группы, перебирая пальца-
ми по ослабленным и сломанным клавишам 
музыкального инструмента. Ломаные звуки 
произведения дополняют разрушенную обста-
новку просторного помещения, где когда-то об-
учались украинские дети — те, которых воспи-
тывали здесь в условиях русофобской пропа-
ганды. На заваленной досками и замусоренной 
штукатуркой сцене «Актова зала» — только 
черное пианино с разрушенным внешним кор-
пусом. Поэтому видно, как молоточки изломан-
ного музыкального инструмента слабо бьют по 
его струнам. Металлические конструкции по-
толка свисают до откидной крышки инстру-
мента, на которой лежат несколько экземпля-
ров учебной литературы «Музичне мистецтво» 
для шестиклассников. «Публика» заброшенно-
го помещения — это выстроенные в три ряда 
и покрывшиеся слоем пыли деревянные стулья, 
между которыми разбросаны мячи «жовто-бла-
китных» цветов и вырванные страницы из 
учебников по музыкальному искусству. 

Страницы журналов

Выходя из актового зала на втором этаже забро-
шенной школы-интерната, оказываюсь в длин-
ном коридоре, через который можно войти 
в другие, еще неизведанные мной кабинеты 
и рабочие классы бывшего учреждения «неза-
лежной». Проходя вдоль стен с облупившейся 
краской и потрескавшейся штукатуркой за-
хламленного мебелью прохода, миную поме-
щение с полностью разрушенными оконными 
проемами — по всей видимости, учительскую. 
На это указывают четырехъярусный шкаф со 
сложенными в него журналами разных клас-
сов, а также раскрытые металлические сейфы 
с документацией. Подходы к ним загорожены 
бетонными конструкциями, досками и разби-
той бытовой техникой. 

Американская Библия

Соседнее помещение — небольшое хранилище 
с учебниками и художественной литературой. 
Внутри на столе у занавешенного окна стопкой 
сложены несколько книг, на которых сверху ле-
жит оформленный в стеклянную рамку доку-
мент «Заповiдi школи». Заповедей всего шесть, 
одна из которых в переводе на русский гласит: 
«Говори, что ты знаешь. Делай, что умеешь. При 
этом помни: надо больше знать, больше уметь». 
На многоярусных металлических стеллажах 
справа — преимущественно переплеты с про-
зой и поэзией. Много книг украинского и совет-
ского писателя Павло Загребельного. В стопке 
книг с его произведениями, например, — исто-
рический роман «Евпраксiя» о судьбе русской 
княгини, которая стала королевой Священной 
Римской империи Адельгейдой. Еще — 
«Первомiст» о построенном Владимиром Моно-
махом первом мосте через Днепр, «Европа 45» 
о последнем годе Великой Отечественной вой-
ны, окончательном разгроме фашистской Гер-
мании и ее союзников, а также другие работы. 
Рядом — сборники с прозой украинских писа-
телей Миколы Бажана и Олеся Гончара. Вместе 
с ними на полках стопкой сложены книги ду-
ховной литературы. Например, экземпляры 
Библии на украинском языке и пять-семь штук 
спрятанных за ними на русском, изданных 
в 2008 году.
— Примечательно, что в выходных сведениях 
книги перед титульным листом указано — 
USA, — отметил боец 7-й добровольческой раз-
ведывательно-штурмовой бригады Святого Ге-
оргия с позывным «Бур». 

Спрятанные книги

На полках хранилища с правой стороны пылят-
ся учебники по разным предметам средних 
и старших классов. Перед глазами — большие 
стопки учебников по украинскому языку — 
«Украiнська мова». Конечно, немало книг и по 

Спецкор «ВМ» Александр Зосимов продолжает работу на Донбассе. Вместе с добровольцами 7-й добровольческой разведывательно-штурмовой бригады Святого 
Георгия «Одином» и «Буром» он отправился в окрестности Артемовска, где поговорил с участниками специальной военной операции, а также посетил местную 

заброшенную школу-интернат, в которой когда-то обучались дети под оккупацией националистов.

7 апреля. Боец 7-й добровольческой разведывательно-штурмовой бригады Святого Георгия «Бур» в коридоре заброшенной школы-интерната на территории поселка в окрестностях Артемовска. Фото: Александр Зосимов

7 апреля. Учебники по географии Украины 2014 года, где Крым указан в составе «незалежной». 
Фото: Александр Зосимов

7 апреля. Учительская заброшенной школы-
интерната в окрестностях Артемовска. 
Фото: Александр Зосимов

Важно сражаться за умы подрастающего поколения, оберегать их от вражеской пропаганды 

Колыбель ненависти

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный 
корреспондент

От донбасских 
детей прятали 
учебники русского 
языка

В новые учебники для университетов Рос-
сии включили историю спецоперации, со-
общил заместитель главы Министерства 
науки и высшего образования страны Кон-
стантин Могилевский. По его словам, гума-
нитарная наука оказалась именно там, 
где ей надлежит быть в настоящее вре-
мя, — в зоне СВО. 
— И это не только битва на поле боя, это 
вой на за умы, война ценностей, война ми-
ровоззренческая, — сказал он.
В конце лета прошлого года министр про-
свещения РФ Сергей Кравцов, научный ру-
ководитель Института всеобщей истории 
РАН Александр Чубарьян и ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов представили новые 
учебники по всеобщей истории и истории 
России для учеников 10-х и 11-х классов. 
В главах, посвященным событиям 
2014–2023 годов, повествуется в том числе 
о спецоперации на Украине.

кстати

В апреле прошлого года на базе двух отря-
дов Союза добровольцев Донбасса (СДД) 
«Херсон» (сейчас «Бастион») и «Вихрь» обра-
зовали 7-ю добровольческую разведыва-
тельно-штурмовую бригаду Святого Геор-
гия. Позже в ней появился третий отряд — 
«Байкал» и артдивизион «Юг». Бойцы 
выполняют задачи на Артемовском направ-
лении. Один из значимых их успехов — от-
битие у противника высот с южного фланга 
Артемовска у поселка Курдюмовка. 
Отряд «Бастион» продолжает набирать 
в свои ряды добровольцев, готовых отпра-
виться на защиту Родины. 
Телефоны в Москве:
+7 (977) 699-40-02 — Ирина; 
+7 (903) 617-37-91 — Анастасия; 
+7 (966) 376-27-94 — Надежда.
Телефоны в Ростове-на-Дону:
+7 (919) 870-75-15 — «Зодиак»; 
+7 (989) 528-95-71 — «Немец».

справка
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Флористы со всей страны 
украсят город яркими цветами 

Так много ярких красок на 
один квадратный метр, как на 
состязании флористов, мож-
но встретить не каждый день. 
На полках между конкурсан-
тами располагаются коробки 
с сотнями цветов — тут и гор-
тензии, и орхидеи, и лилии, 
и пионы. Чего только нет! 
Правда, большая часть цве-
тов — искусственные, однако 
это совершенно не портит 
впечатления. При этом в рам-
ках состязания специалисты 
соревнуются в нескольких ка-
тегориях, среди которых 
«Композиция для оформле-
ния свадебного торжества» 
и «Авторский свадебный бу-
кет». В числе участников ока-
залась и флорист с 13-летним 
стажем Наталья Кунгурцева, 
которая готовит конструкцию 
под названием «Цветочная 
Серенада». Для нее девушка 
собирает декоративную, 
украшенную цветами свадеб-
ную рамку, которая может 
быть использована в качестве 
фотозоны. 
— Здесь у меня натянута деко-
ративная проволока, на нее 
я креплю пионы, папоротни-
ки и кустовые розы. Все эти 
цветы очень популярны в сва-
дебной тематике, ведь они 
нежные и красивые, — рас-

сказывает Кунгурцева. — Так-
же я прикрепила к рамке уку-
леле, вдохновившись музы-
кальной тематикой.
Еще одна участница конкур-
са Анна Грачева увлеклась 
флористикой после того, как 
родила двух дочерей. Теперь 
у женщины два цветочных са-
лона.
— Я делаю арку для влюблен-
ных в тропическом стиле. 
Композицию украшают розо-
вые гнезда-венки. Скоро я до-
бавлю еще и тропические цве-
ты — протею, лейко... А еще 
нарциссы и розы, — добавля-
ет Анна.

По словам судьи Московского 
конкурса флористов Сергея 
Карпунина, такое мероприя-
тие проводится в столице уже 
10 лет дважды в год. 
— У нас есть флористы из раз-
ных регионов России, — объ-
ясняет Карпунин. — Мы оце-
ниваем профессиональный 
подход мастеров, их чувство 
вкуса и качество работы на ис-
кусственных и живых цветах. 
Во второй части конкурса 
участники как раз будут де-
лать букеты из настоящих 
цветов.
Владелец студии декора фло-
рист Вера Азарова рассказы-

вает, что свежие цветы сейчас 
спокойно можно получить из 
российских питомников.
— В Подмосковье есть не-
сколько питомников, кото-
рые круглый год выращивают 
цветы для российского рынка. 
В основном это розы. Но есть 
и другие позиции: гортензия, 
гербера, луковичные перво-
цветы, тюльпаны. На юге на-
шей страны ассортимент се-
зонных цветов гораздо шире: 
здесь и лизиантус, и маттио-
ла, ирисы, танацетумы и хри-
зантемы и многое другое, — 
делится Вера Азарова. — Од-
нако в Москве и области так-

же достаточно эстетичных 
цветов, из которых можно 
сделать прекрасные букеты 
для любого праздника. 
Азарова также отметила, что 
с наступлением весны к укра-
шению столицы привлекают-
ся самые талантливые флори-
сты Москвы. 
— Лучшие мастера по созда-
нию цветочных композиций 
ежегодно получают право раз-
работать свою концепцию 
и воплотить ее в жизнь, чтобы 
украсить наш замечательный 
город, — добавила флорист. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Образовательный форум поможет развитию 
отечественного программного обеспечения 

Любопытство побуждает писать диктант и самообразовываться

С 22 по 24 апреля в Пскове 
пройдет Всероссийский фо-
рум «Российские цифровые 
технологии в образовании».

Мероприятие пройдет на не-
скольких площадках города. 
Организаторами форума вы-
ступит Комитет по образова-
нию Псковской области и ГБУ 
ПО «Региональный центр ин-
формационных технологий».
— Форум направлен на обе-
спечение лидерства России 
в сфере образования и ИТ, — 
сообщили организаторы ме-
роприятия. — В связи с этим 
участники мероприятия рас-
смотрят вопросы развития 
российских цифровых обра-

зовательных платформ, кото-
рые объединят общее, допол-
нительное и профессиональ-
ное образование с системой 
профориентации. 
Помимо этого, участники об-
судят способы и методы раз-
вития отечественного про-
граммного обеспечения. К то-
му же эксперты форума под-
нимут вопросы оценки 
качества образования с помо-
щью российских цифровых 
технологий.
Для этого, по словам орга-
низаторов, в Пскове соберут-
ся педагоги, представители 
федеральных и региональ-
ных органов исполнитель-
ной власти, образователь-

ных организаций, предста-
вители ИТ-отрасли и другие 
специалисты. Кроме лекций 
и дискуссий, для них будут 
организованы мастер-клас-
сы по внедрению цифровых 
решений в образовательный 
процесс.
— Для гостей форума в ак-
товом зале правительства 
Псковской области пройдет 
выставка высокотехноло-
гических разработок, про-
граммного обеспечения, про-
граммно-аппаратных ком-
плексов для сферы образова-
ния, — добавили организа-
торы.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Завтра по всей стране прой-
дет акция «Тотальный дик-
тант». Редакция газеты «Ве-
черняя Москва» ежегодно 
становится одной из площа-
док проведения мероприя-
тия. Этот год — 
не исключение.

Вместе с сотрудни-
ками «ВМ» в дик-
танте участвуют 
и их близкие. Так, 
например, мама 
ш е ф - р е д а к т о р а 
сайтов окружных 
газет Яны Легостаевой Ольга 
Удовенко (на фото) в этом го-
ду уже во второй раз проверит 
свои знания русского языка. 
— В «Тотальном диктанте» 
я участвую второй год, — рас-

сказывает Ольга Удовенко. — 
И второй раз — в редакции 
«Вечерней Москвы». Здесь 
какая-то особенная атмосфе-
ра, мне это очень нравится. 
По словам Ольги, интерес 

к этому мероприя-
тию у нее возник 
из-за любви к ли-
тературе и русско-
му языку. 
— Школу, универ-
ситет, я уже давно 
окончила, но лю-
бопытство и жела-
ние проверить се-

бя у меня есть, — объясняет 
она. — Поэтому, вместе 
с журналистами редакции, со 
своей дочерью, в этом году 
снова приму участие в дик-
танте.

Как отмечает Ольга Удовенко, 
такое мероприятие, безуслов-
но, положительно влияет на 
грамотность человека. Одна-
ко при этом не стоит забывать 
о необходимости самосовер-
шенствования.
— Важно не просто один раз 
в год принять участие в акции 
и проверить знания, а продол-
жать развиваться и образовы-
ваться, — добавляет она. — 
В моем случае — при написа-
нии диктанта помогает не 
столько заучивание правил 
русского языка, сколько начи-
танность. Я считаю, что имен-
но это поддерживает грамот-
ность и расширяет словарный 
запас. 
Некоторые люди перед уча-
стием в «Тотальном диктанте» 

начинают усиленную подго-
товку: читают книги, вспоми-
нают и учат правила русского 
языка, выполняют тестовые 
задания на платформе акции. 
Но насколько тогда резуль-
таты можно считать правиль-
ными?
— Знаю, что многие готовятся 
к акции. Я этого не делаю. 
Просто прихожу и пишу. Так 
я проверяю те знания, кото-
рые со мной уже много лет, — 
говорит Ольга. — И, при-
знаться честно, с грамотно-
стью у меня все в порядке. Об 
этом говорят результаты.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

ОЛЬГА ГОРБАЛЬ
ДИРЕКТОР ПО МАРКЕТИНГУ 
И ОРГАНИЗАТОР КОНКУРСА

Цветы в нашей с вами жизни 
играют очень важную роль. 
Флористы продают не просто 
растения, а яркие, запоминаю-
щиеся чувства. Ведь в обыч-
ных, иногда неспокойных буд-
нях мы нуждаемся в положи-
тельных эмоциях. Конкурс по-
зволит флористам не только 
продемонстрировать свои на-
выки, но и подарить друг дру-
гу, и в первую очередь себе, 
хорошее настроение. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Впервые «Тотальный дик-
тант» провели 11 марта 
2004 года. Новосибир-
ские студенты таким обра-
зом решили устроить 
праздник русского языка. 
Создатели акции показы-
вают, что грамотным важ-
но быть каждому челове-
ку. Поэтому проверить 
свои знания и поучаство-
вать в диктанте может лю-
бой желающий. За 20 лет 
существования проекта 
его участниками стали 
около 4 миллионов че-
ловек.

справка

КАК ПРОШЛА АКЦИЯ, ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

Вчера на одной 
из столичных 
цветочных баз 
прошел конкурс 
флористики, по-
священный сва-
дебным украше-
ниям и букетам. 
«ВМ» пообща-
лась с его орга-
низаторами 
и участниками.

конкурс

Открытая книга 
писателя Каверина

Вениамин Каверин родился 19 апреля 
1902 года в состоятельной и образо-
ванной еврейской семье. Первое свое 
стихотворение юный Каверин прочи-
тал Осипу Мандельштаму. Тот сказал, 
что поэзию надо защищать от таких 
«поэтов». Каверин передумал сочи-
нять стихи, решил писать прозу. 
В 1920-е годы он оттачивал литератур-
ное мастерство в группе «Серапионо-

вы братья», отдавая в романах «Девять десятых судьбы», 
«Скандалист, или Вечера на Васильевском острове» дань 
формализму и модернизму. «Серапионовы братья» про-
существовали недолго, но все последующее творчество 
Вениамина Каверина стало талантливой попыткой сое-
динить в своих произведениях нормы прежней, близкой 
и понятной ему, но отвергнутой революцией морали с же-
стокими реалиями нового времени. В романах «Исполне-
ние желаний», «Открытая книга», «Освещенные окна», 
«Перед зеркалом» Каверин делал это с минимальными 
потерями для фабулы и сюжета. 
В поздние 1930-е написал свою глав-
ную книгу — «Два капитана». В этом 
приключенческом романе он совме-
стил пафос социального переустрой-
ства общества с вневременным духом 
чести, отваги и мужества. Полярный 
летчик Саня Григорьев стал любимым 
героем советской молодежи. Духо-
подъемный девиз: «Бороться и искать! 
Найти и не сдаваться!» — Каверин по-
заимствовал из поэмы английского 
поэта Альфреда Теннисона «Улисс». 
Книга полюбились читателям еще 
и потому, что автор снизил в ней до 
минимума уровень неизбежной для 
соцреализма фальши, показал, что и советская жизнь 
полна противоречий и недостатков, что и в справедливом 
обществе герою не так-то легко найти правду и победить 
зло. Героическая сага благотворно повлияла на судьбу пи-
сателя. Он получил Сталинскую премию по литературе. 
Его не тронули во время борьбы с «безродными космопо-
литами». Каверин, едва ли не единственный из увенчан-
ных лаврами советских писателей, отказался клеймить 
Пастернака за «Доктора Живаго» и Нобелевскую премию. 
Он был превосходным стилистом, человеком высокой 
культуры, соприкоснувшимся в ранней юности с художе-
ственным миром Серебряного века. На закате жизни Ка-
верин написал очень интересные и не вполне советские 
в трактовке исторических событий воспоминания об 
этом времени. Он жил как признанный народом и обла-
сканный властью классик. У него были большая квартира 
и дача, выходили «Избранное» и собрания сочинений. Он 
ценил налаженный быт, путешествия, общение с близки-
ми ему по духу людьми. Каверин был неконфликтным, но 
твердо отстаивающим свою творческую свободу авто-
ром, исключительно серьезно относившимся к каждому 
написанному слову. Редакторам было с ним нелегко. Ли-
тература была его «зеркалом» и «освещенными окнами». 
Вениамин Каверин был профессиональным писателем 
в самом достойном смысле этого слова.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

мнение

18 апреля. Флорист с 13-летним стажем Наталья Кунгурцева возле декоративной рамки из искусственных цветов, которую она создала для конкурса. Фото: Александр Кочубей
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Парадокс, но так уж мы устроены: некая бумаж-
ная история, разрешенная быстро, забывается 
нами в один миг, а волокита — помнится года-
ми. И мы часто огульно ругаем весь класс чи-
новников, как-то несправедливо забывая, что 
это именно они стоят на страже соблюдения 
законов и правил, обеспечивают порядок про-
хождения бумаг, работу госорганов снизу вверх 
и сверху вниз и даже по горизонтали. Кстати, 
с недавних пор у чиновников появился свой 
праздник, его отмечают 24 января, и, ей-богу, 
и им, и нам есть, что праздновать! 
Но сегодня мы поговорим немного о другом. 
Этот уникальный класс живет по тем правилам, 
узнать которые полностью можно, лишь нахо-
дясь внутри этого сообщества. Но кое-какие 
законы этого мира мы приоткроем. С одной 
целью: чтобы вы поняли о чиновниках и их 
принципах и внутреннем распорядке их дея-
тельности чуть больше и чуть иначе начали вос-
принимать их работу, а также легче находили 
с ними общий язык. 

■

— Чиновники во всем мире придерживаются 
общих негласных правил, которые лишь частич-
но могут отличаться в зависимости от региона 
и части мира. В большинстве своем социальная 
группа, класс или каста чиновников, как и в дру-
гих сферах, созданных на принципах треуголь-
ника (руководитель и подчиненные), придержи-
ваются корпоративных принципов, которые вне 
данной группы считались бы моветоном — пло-
хим тоном, невоспитанностью. На формирова-
ние подобных принципов на разных континен-
тах — от Евразии до Северной и Южной Аме-
рик — оказывали значение как их региональные 
культурные особенности, так и принципы фор-
мирования государственного устройства, — 
рассказывает Егор Дибров, политолог, сотруд-

ник факультета политологии МГУ им. М. В. Ло-
моносова, координатор дискуссионного клуба 
Peace & War communication for security. — Напри-
мер, в Российской империи первым, кто решил 
сформировать свод правил для чиновников, 
стал Петр I. В 1722 году он утвердил устав «Та-
бель о рангах», который предполагал четкое де-
ление общества на 14 классов, что в идеале по-
зволяло учитывать не только «породу», но и пре-
доставления возможностей для социального 
роста не «нахалам и тунеядцам», а талантливым 
представителем из разных сословий. Принципы 
«Табеля о рангах» существовали более 200 лет — 
до 1917 года, но они и дальше нашли отражение 

Нравится нам или нет, но все мы зависим от чиновников — тех людей, работа которых обеспечивает вращение шестеренок гигантского механизма под названием 
власть. Сегодня к классу чиновников относятся более 2,4 миллиона человек — это государственные, гражданские и муниципальные служащие и работники 

госорганов. Это огромное сообщество живет по особым законам, понять которые можно, лишь оказавшись его частью. Но кое с чем мы попробуем разобраться. 

Евгений Евстигнеев в роли товарища Дынина в советском художественном фильме «Добро пожаловать, или Посторонним вход воспрещен» режиссера Элема Климова, 1964 год. Дынин на долгие годы стал символом формализма 

Почему наследие партийно-чиновничьей этики фактически неистребимо 

Привычка свыше нам дана

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель

Эта страта 
живет по особым 
законам, понять 
которые людям 
со стороны 
невозможно 

Тут приживаются свои
В 1993–1995 годах я недолго работал в Смольном под началом чиновника 
в управлении мэрии, он занимал заметную должность в новом комитете 
по управлению городским хозяйством. И я помню он говорил: «Запомни 
главное: все для народа, Андрей, все для народа, но без нас этот народ 
не выживет, будет анархия, потому что собственничество — это стихия. 
Управлять — это наука». В чиновничьем истеблишменте традиционно 
развит корпоративный дух, а также пиетет перед вышестоящим началь-
ником (это хорошо описывали еще Н. В. Гоголь и М. Е. Салтыков-Щедрин). 
Пиетет в переносном смысле — отзеркаливание действий начальника: 
от жестов, походки, прически, цвета галстука до при-

вычек и др. Это не изменилось за последние полвека. «Конспектируют» 
(не только речь президента, но тезисно — каждое «выступление» на со-
вещаниях) не чтобы «не забыть», а чтобы соответствовать корпоративной 
культуре, «я не белая ворона», я — свой, так как бы посылают месседж 
друг другу. Трансформировались те же традиции, ставшие привычками, 
но облеченные в современную форму — коммуникации с помощью со-
товых телефонов, а не дисковых «номеронабирателей». Сие касается 
«права одного звонка», подписи, подарков и «надувания щек» для де-
монстрации. Как ранее, так и сейчас чиновник работает «за бонусы». 
Официальная зарплата российского госслужащего невелика. Но есть 
премии-бонусы, покрывающие «все». Типичным осталось и стремление 
к связям — горизонтальным и особенно — вышестоящим; это мечта чи-
новника любого ранга. Сохранилось почти все из того, что в социуме счи-
тают «анахронизмом эпохи» (но не у чиновников). Коммуникацию как 
раньше, так и сейчас ведут не по телефону, а очно, по телефону только 
договариваются о встрече. Укрепилась командная работа, но в особом смысле. У каждого 
чиновника есть «ангел-хранитель» из вышестоящих, неофициально так и принято называть 
«это человек такого-то». Так выстраивается административно-устойчивая командная це-
почка, по длине которой люди поддерживают друг друга. Из условно нового: за последние 
десятилетия, относительно брежневского и доперестроечного времени, актуальнее стала 
конкуренция между чиновниками (не одной цепи), то есть «потопить» конкурента не считает-
ся зазорным. Того, кого топят, в чиновничьей корпорации не принято спасать (если не вме-
шивается «ангел-хранитель»), условная уязвимость или фатальные ошибки в деятельности 
считаются профнепригодностью. 

мнение

АНДРЕЙ 
КАШКАРОВ
ПСИХОАНАЛИТИК, 
НЕЗАВИСИМЫЙ 
ЖУРНАЛИСТ

* В заголовке использована цитата из поэмы 
А.С. Пушкина «Евгений Онегин». 

в советской системе, выступавшей за модерни-
зацию партийно-номенклатурной системы 
и увеличение социальных лифтов. Этапы ста-
новления партийной или внутричиновничей 
бюрократии учитывали не только «сознатель-
ное» — контролируемое, осознанные действия 
человека-чиновника, но и бессознательное — 
инстинктивное. 
...В природе человека существуют особенности, 
направленные на «сохранение своего вида», по-
ясняет Егор Дибров, а значит, Homo politicus 
для сохранения или повышения положения 
в обществе бессознательно пытаются сохра-
нить свой вид в треугольнике государственного 
устройства (уже упомянутая схема начальник 
и подчиненные), из-за чего поведение некото-
рых чиновников отражается в их попытках вы-
делиться из ряда похожих представителей чи-
новничьего вида. Это не говорит о самолюбии 
или алчности отдельно взятого чиновника, 
а лишь о желании сохранить свое положение 
в условиях жесткой конкурентной борьбы в от-
дельной группе. 
— Помните фразу гениального Пушкина «При-
вычка свыше нам дана, замена счастию она...»? 
В случае с чиновничеством тоже можно гово-
рить о своего рода привычке жить по особым 
законам и исповедовать особый стиль общения 
как с начальством, так и с подчиненными, — 
уверен психолог Владимир Ковалев. — Эти пра-
вила так естественны для чиновника, что ис-
полнять их вовсе не трудно. Скорее — трудно не 
исполнять. Чиновники плохо приживаются 
в нечиновничьих коллективах, у них другая 
ментальность, они мыслят по-другому. И это не 
значит, что плохо, напротив, в большинстве 
своем это умнейшие люди. Но — особенные. 

■

Жизнь чиновника может показаться сущим ра-
ем лишь тому, кто совсем не сведущ в теме. Та-
бели о рангах никто не отменял и в XXI веке... 
Сформированных за века правил — тоже. Как 
и сугубо корпоративных правил, существую-
щих как в отдельных организациях, так и не-
зримо довлеющих над чиновниками свыше. 
Например, в партийные времена большие на-
чальники любили во время совещаний гово-
рить максимально тихо, почти шепотом: так 
они добивались полной тишины на заседании. 
— Скажите, а вот, например, когда выступает 
президент, многие записывают что-то, — спро-
сила я у одного крупного в прошлом чиновника, 
мудрого и рационального функционера, не по-
желавшего, правда, рассекречивать свое имя. 
— Ну как же, вы меня удивляете, — ответил 
он. — Начальство любит, когда за ним записыва-
ют. Это демонстрация максимального внима-
ния и почтительного уважения к говорящему. 
— А если просто сидеть и молчать, вниматель-
но слушая, этого недостаточно? 
— Нет, конечно. А кто его знает, этого хмыря, 
он молчит, но о чем думает, что замышляет? 
...Все, объяснил мне М. Л., управляется ритуа-
лами — именно все, от умения написать пись-
мо нужной длины, не короткое (будет корот-
ко — решат, что вы поверхностны и легкомыс-
ленны) и не длинное (напишете длинно — вы 
что, не цените время шефа?!), цель которого — 
не только информировать начальство о чем-
либо, но и доказать свою преданность, до уме-
ния придавать весомость и значимость всем 
своим предложениям. Слова шефа не забыва-
ются, его даже скрытые «хотелки» берутся на 
карандаш, а главное — никогда не подвергают-
ся обсуждению, особенно прилюдному. 

— Есть в этой касте и отработанные приемы, 
позволяющие держать сотрудников в тонусе. 
Например, начальник утром может позвонить 
любому из подчиненных и ошарашить его фра-
зой: «Думаешь, я не знаю, что там у тебя проис-
ходит? По-твоему, я буду это терпеть?» — после 
чего трубка вешается. Можете себе предста-
вить, как это стимулирует человека! 
Отдельная тема — женщины-чиновники, ни 
в коем случае не «руководительницы», а «руко-
водители». Как правило, они, как и другие чи-
новники, носят маски, с годами прирастающие 
к их лицам. Это, например, маска злодейки, 
стервы, эффективной начальницы, лишенной 
и толики сострадания, а может быть и маска 
всепонимающей «шефини», которая, правда, 
все равно поступит только так, как положено, 
и при всем своем внешнем участии не будет 
брать в расчет никакие «слюни-сопли». 
— А есть иной стиль руководителя, причем пол 
тут не важен абсолютно, и горе тому, кто ока-
жется под шефом, у которого одна цель — ли-
шить всех без исключения подчиненных сна 
и покоя, — заметил мой собеседник.
Есть и другие отработанные приемы, рассказы-
вает он: можно, например, прилюдно расхва-
лить подчиненного, но вскоре так же публично 
его и «выпороть», уволить после широко от-
празднованного юбилея или состоявшегося на-
граждения. В ход идут и интриги примитивные, 
но действенные: намеренное стравливание 
коллег и поощрение взаимных доносов, а также 
приближение «к телу» и отторжение от него. 
— Но главным для чиновника я назвал бы его 
умение соответствовать обстоятельствам, — 
пояснил мой собеседник. — Почувствовать, ког-
да и что сказать, оказаться в нужном месте 
и с нужной информацией, понять, на кого в дан-

ный момент направлен гнев руководителя, 
и минимизировать общение с попавшим в опа-
лу. Да, да, по-человечески это может показаться 
диким и жестоким, но в жизни чиновника спа-
сает острый нюх, и от «тонущих», списанных 
«игроков» все стараются держаться подальше. 
Отдельная тема в чиновничьем мире — лесть.
— Как правило, начальство лесть любит, и она 
может достигать немыслимых пределов. Самое 
забавное в том, что даже самые мудрые из на-
чальников к ней в целом относятся с мягким по-
ниманием, почитая тоже за один из непремен-
ных ритуалов чиновничьего жития-бытия, — 
объяснили мне. — И к увлечениям шефа принято 
относиться с почетом. Если он увлечен искус-
ством — нужно хотя бы минимально в этом раз-
бираться, при случае — похвалить вкус началь-
ника и, возможно, посетовать на свой, далекий 
от совершенства, а то и вовсе отсутствующий. 
— Стоит ли объяснять, как тонко нужно выстро-
ить игру на поле, если вдруг у вас состоялась кор-
поративная футбольная встреча! — рассказыва-
ет М. Л. — И уж точно надо понимать, что про-
пущенный вами мяч, посланный начальником, 
может означать спортивное фиаско, но и шанс 
на шаг вперед по карьерной лестнице... 

■

Как сделать общение с чиновниками наиболее 
продуктивным? Недавно в журнале «Секре-
тарь-референт» об этом понятно и емко расска-
зала Татьяна Баранова, эксперт по современно-
му этикету и деловому протоколу, основатель 
просветительского проекта «Про.ЭТИКЕТ». 
Хотите, чтобы ваше дело разрешилось быстрее, 
мечтаете добиться действительно положитель-
ного результата? Отлично, тогда надо соблюсти 
несколько правил, советует Татьяна:

● Общайтесь на языке чиновников.
● Обращайтесь по имени-отчеству. 
● Предложите готовое решение вопроса. 
● Будьте вежливы. 
● Используйте официальную переписку. 

Ну что может быть проще? Но не все пункты 
этой тонкой науки соблюдаются. Кстати, про-
яснить перечисленные выше правила помогут 
многочисленные статьи Татьяны Барановой, 
остановиться же хотелось на первом — особом 
чиновничьем языке. Увы, в иных случаях осво-
ить его придется непременно, иначе успеха 
не видать. Между тем: «Чиновники предпочи-
тают казенный язык общения. Канцеляризмы, 
штампы и клише — это стандартный коммуни-
кационный набор для каждого государственно-
го служащего», — поясняет Татьяна. А за при-
мером «русского канцелярского» далеко ходить 
не нужно: чиновники любят длинные словес-
ные конструкции и используют мудреные сло-
восочетания, выстраивают путаные цепочки 
существительных, а глаголы меняют на прича-
стия и деепричастия. Выглядит это, например, 
так: чиновник не скажет «устал», он заявит — 
«находился в состоянии усталости», а вместо 
«решили» заявит — «было принято решение». 
— Язык официального ответа чиновника обыва-
телю не всегда удается понять сразу, — рассказы-
вает специалист по документообороту Ирина 
Лебедева. — И если, например, вы решаете 
какой-то серьезный вопрос, нужно составить 
письмо по-чиновничьи грамотно. Если у вас нет 
таких умений, не постесняйтесь обратиться 
к тем, кто с такими техниками знаком. Это целая 
наука, и не секрет, что от правильной подачи ин-
формации в письме к чиновнику зачастую зави-
сит принятое по нему решение. Другого языка 
чиновник не понимает, да и не обязан: ему не до 
долгих обсуждений, его конек — конкретика. 

■

— Некоторая трудность в понимании нами, 
обычными гражданами, мира чиновников, свя-
зана с тем, что помимо прописанных буквами, 
на бумаге, кодексов этики госслужащих у них 
существует кодекс неписанный, самый для нас 
интересный и закрытый, — рассказывает пси-
холог Владимир Ковалев. — Негласно суще-
ствующее правило одного звонка — когда ты 
можешь позвонить по имеющемуся у тебя пря-
мому номеру большого начальника только 
один раз, впитывается чиновниками с годами, 
с опытом. Эти же неписаные правила запреща-
ют подчиненному иметь автомобиль и часы, 
стоящие дороже, чем авто и часы шефа. Стол 
должен быть чист, руки — теплыми и обяза-
тельно сухими, чистота поддерживается по-
всюду, включая собственное тело — какой бы 
ни была жара на улице, неприятные запахи 
должны быть исключены. И при всей офици-
альности мир чиновников поразительно чув-
ствителен, в нем действуют только тонкие на-
стройки, и изучить их с наскока нельзя никак. 
И помните: благодаря этим людям работают 
многие «настройки» в нашей жизни. 
Что же касается перемен, то, уверен Ковалев, 
их в «чиновничьей» области ждать не стоит. 
— Чиновничество — это не тайное общество, 
но часть его законов такова по сути, — уверен 
Владимир Александрович. — Сила наших чи-
новников в том, что они — страта, и если есть 
что-то в нашей жизни незыблемое, это они. 
И сегодня в России есть чиновники, способные 
принимать решения, это факт. 
— Тема чиновников табуирована, они подпи-
сывают бумажки, но ничего не меняется, — 
уверена психолог Ольга Фатум. — Наверху ни-
чего нельзя уже изменить, но, возможно, что-то 
можно поменять внутри общества, через новую 
популяцию здоровых осознанных личностей.
Но с ней не совсем согласен другой эксперт. 
— А помните, как писал классик русской мысли 
Александр Грибоедов в «Горе от ума»? «Служить 
бы рад, прислуживаться тошно», — напоминает 
политолог Егор Дибров. — В этом произведении, 
описывая период после Отечественной войны 
1812 года, писатель и дипломат Грибоедов, опи-
раясь фактически на действовавший «Табель 
о рангах», пытался продемонстрировать, что 
многие наши проблемы коренятся не в законах, 
а в людях и их моральных принципах. Но даже 
втиснутый в жесткие рамки правил чиновник — 
это прежде всего человек, движимый многочис-
ленными рычагами, включая биологический 
и психологический. Чиновник, как и любой дру-
гой представитель власти во всем мире, не имеет 
никаких различий в зависимости от националь-
ности, цвета кожи, вероисповедания. Чиновни-
ки — это люди, которые по своим обязанностям 
и месту должны оказывать помощь другим. 
И никто из этой «биологической цепочки» не ли-
шен пороков и слабостей, не чужд борьбы за ме-
сто под солнцем среди членов своей «группы 
особей». Но сам свод внутренних правил этого 
социального клана говорит о том, что чиновни-
кам априори нужно стремиться демонстриро-
вать положительный пример обществу и быть 
образцами не прислуживания, а именно служе-
ния народу и отечеству. Думаю, чиновники но-
вой российской формации понимают это, и это 
понимание поможет им избавиться от устарев-
ших внутренних моделей поведения, даст воз-
можность получить блага и для себя, внутри си-
стемы, и укреплять устойчивый положительный 
пример чиновника в общественном сознании 
жителей России будущего.
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Лет эдак «дцать» 
тому назад 
Сегодня отмечается нежный праздник — День подснеж-
ника. Придумали его англичане сорок лет тому назад, 
в 1984-м; в Туманном Альбионе к этим цветам особое от-
ношение, сравнимое с любовью голландцев к тюльпанам. 
Для кого-то редкая, для кого-то привычная радость — 
увидеть лес, затканный первоцветами. Море голубых или 
белых цветков остается в памяти навсегда — от этой кра-
соты заходится дыхание и подступает  какое-то трудно 
объяснимое внутреннее смятение: ну не может быть та-
кой сумасшедшей красоты, но она — есть. 
Про подснежники сочинено столько легенд и сказок, что 
все и не упомнишь. Но я помню историю из жизни, мне 
рассказывал ее много лет назад Николай Кузьмич Котель-
ников, в годы войны — командир 2-й партизанской бри-
гады, воевавшей в Крыму. В апреле 1944-го, то есть 80 лет 
назад, за освобождение Крыма велись тяжелые бои. Быв-
ший партизан вспоминал, как в момент какой-то пере-
дышки между боями он лег на нагретую солнцем землю 
и от нечего делать принялся рассматривать белоснежные 
подснежники, оказавшиеся возле его лица. «Я будто впер-
вые увидел, как искусно они сделаны, эти цветы. Один из 
них пролез из земли под веточкой дерева, тонкой, но для 
него тяжелой, но умудрился поднять ее своей хрупкой зе-
леной шеей, а теперь силился скинуть. Я протянул руку 
и сбросил ее; цветок качнулся и будто повеселел, хотя на 
его тонком стебле осталась вмятина от непосильной тя-
жести. И я почувствовал, как вдруг защипало в глазах — 
я думал о тех, кто навсегда остался в этих горах и прорас-
тает теперь подснежниками, что тянутся к солнцу...» 
Эта история «дцать» лет назад меня, как говорят сейчас, 
«пробила». Жизнь и смерть в этом простом рассказе ока-
зались рядом, и я впервые, наверное, задумалась тогда 
о их взаимосвязи, тонкости и ценности. А Николай Ко-
тельников посвятил всю свою жизнь увековечиванию 
подвига крымских партизан — до сих пор, как кажется, до 
конца не оцененном. Где-то прочла, что он написал мему-
ары, отдал рукопись какому-то журналисту, а тот ее по-
терял. Сил восстанавливать ее у Котельникова уже не бы-
ло. Его не стало в 1994 году. Тоже, кстати, круглая дата...   

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Детективы
и фэнтези сегодня 
самые популярные 
жанры. И как вам?

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ
СОЦИОЛОГ

Чтение произведений в этих 
жанрах может оказывать вред-
ное влияние на развитие чте-
ния и восприятие литературы. 
Например, частое обращение 
к детективам может привести 
к зависимости от волнующего 
сюжета и острых перипетий, 
что затрудняет восприятие бо-
лее сложных и глубоких произ-
ведений классической литера-
туры. Более того, детективы 
часто стремятся к массово-
сти и коммерческому успеху, 
игнорируя качество и искус-
ство письма, что не способ-
ствует развитию вкуса и кри-
тического мышления. А еще 
многие детективы пропаган-
дируют насилие, жестокость 
и негативные образцы пове-
дения, что может оказывать 
вредное влияние на мировоз-

зрение и ценностные ориенти-
ры читателей, особенно на мо-
лодежь.

ДАРЬЯ ДУГЕНЦОВА
ПСИХОЛОГ

Произведения в жанрах детек-
тива и фэнтези содержат ин-
тригу, эффект неожиданности, 
которые вызывают выработку 
таких гормонов, как дофамин 
и адреналин. Как показывает 
практика, в ХХI веке людям как 
раз не хватает их в обычной, 
повседневной жизни. И неуди-
вительно, что люди проявляют 
к таким жанрам повышенный 
интерес. Этому нельзя препят-
ствовать. Ведь это выбор че-
ловека, каким образом ему 
улучшать настроение и повы-
шать ощущение счастья. Я ра-
да, что сейчас на полках книж-
ных магазинов очень много 
книг в жанрах фэнтези и детек-

Специалисты одной из литературных платформ провели исследование и выяснили, 
что самыми популярными жанрами у читающих россиян стали фэнтези и детективы. 
Их предпочитают 48 и 42 процента соответственно. Исследование провели в пред-
дверии акции «Библионочь-2024», которая пройдет завтра.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

тива отечественных и ино-
странных авторов.

ЮЛИЯ БРЫКОВА
ПИСАТЕЛЬ

Неудивительно, что произве-
дения в этих жанрах оказа-
лись популярными среди 
взрослых. Им хочется от-
влечься от суровой действи-
тельности, серости бытия 
и, подобно детям, погрузиться 
в выдуманный мир, основан-
ный на фантастических и ска-
зочных мотивах. Или погру-
зиться в увлекательную чере-
ду загадочных происшествий. 
Стремление к этим жанрам 
литературного творчества 
можно только поддержать, 
потому что обращение к ним 
действительно снимает нако-
пленное эмоциональное на-
пряжение, которое часто ме-
шает выполнять профессио-
нальные обязанности на ра-
боте или даже заниматься 
обыденными вещами. В лю-
бом случае чтение художе-
ственной литературы — по-
лезный досуг, оно обогащает 
словарный запас, развивает 
фантазию, повышает уровень 
критического мышления. 

Технологии и спецэффекты: 
встречи с гостями из будущего

Вчера начался прокат фанта-
стического блокбастера «Сто 
лет тому вперед» Алексан-
дра Андрющенко. В основе 
лежит одноименная повесть 
Кира Булычева.

Название и имена — вот ос-
новные пароли и явки, кото-
рые остались в фильме от тек-
ста советского фантаста. 
В остальном сюжетную канву 
с базой —  скачок во времени, 
космические пираты, судьба 
Вселенной в руках девчонки 
и мальчишки —  разработала 
группа сценаристов, в кото-
рую вошли режиссер Алек-
сандр Андрющенко, а также 
Андрей Золотарев и Ксения 
Мирошник. Сюрпризов для 
зрителей будет много. Как 
и отсылок: фразочки Мори-
арти из зарубежного сериала 
про «Шерлока», спецтюрьма, 
напоминающая «Матрицу», 
сцена на дороге в духе «Ноч-
ного дозора», шуточки про 
«Притяжение»… В такой пе-
строте легко потеряться, но 
есть надежда, что каждый 
сможет найти что-то свое.
Актерский состав рассчитан 
на разного зрителя: опытные 
Константин Хабенский (про-
фессор Селезнев) и Виктория 
Исакова (его жена Кира), уни-
кальный Юра Борисов (Глот), 
популярный Александр Пе-
тров (Весельчак У), молодые 
Марк Эйдельштейн (Коля) 
и Дарья Верещагина (Алиса) 
и многие другие. Так что 
и смыслы можно придумать 
свои. Например, Юра Борисов 

играл Глота как существо без 
души, которому противосто-
ит настоящий человек.
Прежде всего это высокобюд-
жетный фильм-аттракцион. 
Компьютерная графика увле-

кает еще с заставки — «пре-
красное далеко», которое на-
ступит через сто лет, кажется 
почти достижимым. Конечно, 
как и положено жанру, будет 
много боевых сцен с пробива-
нием стен и крушением авто-
мобилей. Погони тоже гаран-
тированы, причем в разных 
декорациях. Так, будущее уди-
вит не только своим светлым, 
но и темным, киберпанковым 
вариантом. Вот только пионе-
ры остались в прошлом, в ки-
но 2024 года судьбы мира ре-
шают геймеры и рэперы.
Это —  крупнокалиберная кар-
тина, на просмотр которой 
стоит идти большой компани-
ей и смело брать попкорн. Ки-
но яркое, броское, эмоцио-
нальное, но без серьезных тре-
вог для ума и сердца.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

премьера

Кадр из фильма «Сто лет тому вперед» (2024): актриса 
Дарья Верещагина в роли Алисы Селезневой

наш век

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня точку в номере ставит чрезвычайный 
и полномочный посол Южно-Африканской Республики в Российской Федерации и Белоруссии Мзувукиле Макетука. Господин Макетука — 
писатель и автор десяти опубликованных книг. Он хорошо знаком с русской литературой. В юности, отбывая наказание в трудовых лагерях 
ЮАР за организацию протестов против режима апартеида, он черпал вдохновение в романе Николая Островского «Как закалялась сталь». 
И этот роман господин Макетука первым делом купил, когда в 2021 году получил назначение в Россию. Он серьезно изучает русскую классику: 
прочел «Войну и мир» Толстого, «Бесов» и «Идиота» Достоевского. Рассказывает, что интересно смотреть на современную Россию взглядом из 
прошлого, когда творили основоположники русской литературы. Ну и конечно, господин Макетука — постоянный гость всех столичных книж-
ных фестивалей и ярмарок, которые он посещает, чтобы «держать руку на пульсе» творчества современных российских писателей.
Фото: Наталья Феоктистова

товарищ — 
газета

Новые проекты станут символом 
евразийской интеграции
До 30 апреля идет прием за-
явок на конкурс совместных 
масштабных высокотехноло-
гичных и гуманитарных про-
ектов «Символы евразий-
ской интеграции». 

Участвовать в конкурсе могут 
коммерческие и некоммерче-
ские организации, государ-
ственные учреждения, объе-
динения и физические лица. 
— Конкурс направлен на по-
иск проектов, обладающих 

новизной, технологичностью, 
конкурентоспособностью, ре-
ализация которых проходит 
с участием представителей 
нескольких государств Евра-
зийского экономического со-
юза, — сообщили организа-
торы.
Подведение итогов и награж-
дение победителей состоится 
в конце второго квартала 
2024 года.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Детские книги СССР. 
Т. (900) 546-00-81

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

МАРК ЭЙДЕЛЬШТЕЙН
АКТЕР, ИСПОЛНИТЕЛЬ РОЛИ КОЛИ 
ГЕРАСИМОВА
Мы выстраивали миры, кото-
рые вы увидите в кино, из ко-
робок, инвентаря, синих матов 
и представляли, как бегаем 
от роботов, пиратов и при-
шельцев. Это было здорово, 
так легко! Тогда и начало воз-
никать осознание общей неж-
ности по отношению к фильму. 
Подступать к съемкам блокба-
стера страшно, но если ты сре-
ди коробок уже все разобрал, 
то и в кадре все получится.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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